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A MI DIOS.lilerno Padre, aunque mi escasa inteligencia no pueda acertar con los sublimes atributos dé vuestra indefinible bondad, dignaos admitir la humilde ofrenda, que os dedica este vuestro hijo, en prueba de su inesplicable gratitud y de su vehemeute cariño.L. P. V R.

Es propiedad y los,ejemplares van rubricados por el Autor



NOCIONES PRELIMINARES.

¿Oué se entiende por gramática española?El arte que enseña el modo de espresar el pensamiento en idioma español.-.De cuántas especies de palabras se compone el idioma es­pañol?De nueve, que son: articulo, nombre, pronombre, verbo, participio, adverbio, preposición, conjunción é interjección: de ios cuales las cinco primeras son variables y las restantes invariables.¿.En cuántas partes se divide la gramática para el uso di* estas nueve especies de palabras?En cuatro, tales son: Analogía, que da un perfecto cono­cimiento de cada una de ellas; Sintaxis, que manifiesta el mo­do de unirlas, Prosodia, que enseña como deben pronunciar*' se; y Ortografìa, que da las reglas para escribirlas.



—  /í- —
PRIMERA PARTE,

DE LA ANALOGIA.
Del Articulo.¿Qué es articulo?Una palabra que sirve para distinguir el género y número de palabras variables y fijar su significación.¿Cómo se divide el artículo?En definido é indefinido.¿Qué es artículo definido?El que señala la persona ó cosa en individuo, esto es, el que la saca de la masa común de su especie, como: Niño, (ráeme el sombrero. En cuyo caso se supone que el niño sa­be ya que sombrero acostumbro llevar, y me lo trae sin confundirlo con los demas, aunque los haya.¿Que es articulo indefinido?El que señala las personas ó cosas en común de manera que pueden confundirse con las demas de su especie, como: Niño, tráeme un sombrero. En este caso supongo que hay muchos sombreros y que el niño puede traerme cualquiera*¿Cuáles son los artículos definidos?E l, que se antepone al singular de los nombres masculi­nos; la, que se antepone al singular de los nombres femeni­nos; los, que se antepone al plural de los nombres masculi-



nos y las, que se antepone al plural de los nombres femeninos. ¿Cuáles son los artículos indefinidos?Lo son todas las palabras que señalan al sustantivo inde­terminadamente, como: algún padre, muchos hijos, pocos estudiantes.¿Tienen alguna particularidad en el uso los artículos?Los artículos indefinidos uno, alguno, ninguno, cualquie­ra y cualesquiera, pierden su última vocal, cuando se ante­ponen á un sustantivo masculino espreso ó sobrentendido, como: un, algún, ningún hombre, y cualquier ó cualesquier empleados.
Del Nombre.
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¿Qué es nombre?Una palabra que sirve para nombrar las cosas y sus cua­lidades.¿Cómo se divide el nombre?En sustantivo y adjetivo.¿Qué es nombre sustantivo?El que se emplea para nombrar un ser real ó imaginario. ¿Que se entiende por ser real?El que se puede percibir por alguno de nuestros sentidos. (X)mo: mesa.¿Qué se entiende por ser imaginario?Aquel que no se puede percibir por ninguno de nuestros sentidos, como: virtud, prudencia.¿Cómo se divide el nombre sustantivo?En propio y común.¿Qué es nombre sustantivo propio?



El que espresa una persona ó cosa, que no puede equivo­carse con otra, como; Juan, Madrid.¿Qué es nombre sustantivo común?El que espresa una persona ó cosa, que puede equivocar­se con las demas de su especie, como: ciudad, liombre, ca­ballo.¿,Cuáles son los accidentes del nombre sustantivo?Género, número y caso.¿Qué es género del nombre sustantivo?El diferente secso que se le aplica.^Cómo se divide el género del nombre sustantivo?En masculino y femenino.¿Que es género masculino?El que se aplica á lodo animal macho, como; caballo; y á otros que sin serlo se acompañan á este género, como: valor.¿Qué es género femenino?El que se aplica átodo animal hembra, como; yegua; y á otros que sin serlo se acompañan á este género, como; vir­tud, prudencia.¿Tienen todos los nombres uno ú otro de estos dos gé­neros?Por su naturaleza todos; pero los hay llamados dudosos, que con una misma terminación y articulo comprenden los dos sexos, tales son: raton, águila.¿Qué se entiende por número del nombre?Aquella terminación por la que se distingue uno de mu­chos, como: libro, libros.¿Qué denominación recibe el'nombre con respecto á su terminación?
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Si el nombre en su terminación espresa un solo ser, se lla­ma número singular; y si espresa mas de un ser, se llamam'imero plural.;Oué es caso del nombre? . .Ei diferente modo en que puede significar con preposicmnó sin ella, como: el vicio castiga al vicio.¿Cuántos son los modos o casos en que el nombre puedo' ' " V i r i l e s  son: nominativo, genitivo, dativo, acusativo, vocativo, y ablativo.; Qué es nominativo? • í „ i
E\  que presenta el nombre como agente de la acción delverbo, como: el niño corre.;Oué es genitivo? , ,E l que presenta el nombre como posesor de alguna eos ,como: libro de Juan.;Qué es dativo? , . ,El que presenta el nombre dándole alguna cosa o d e J - nándose-la, como: doy premios á mis discipulos; preparo los premios para mis discipulos.;Qué es acusativo? . .El que presenta el nombre como recipiente de la sigmli-ración del verbo, como: el maestro corrige á los discípulos.iQué es vocativo?H  que presenta el ser con quien hablamos, como: Fede-i'ico, ven acá.* ¿Qué es ablativo?El que presenta el nombre como materia de que algo se hace, como: caja de cartón; como punto de extracción, como: manzanas del depósito; como punto departida, como: salgo
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de Madrid; como punto de permanencia, corno; estoy en lamas de dividirse el nombre en propio y común en (¡ue mas sê  divide? ‘En simple y compuesto, primitivo y derivado, colectivo v jiartitivo, aumentativo y diminutivo.;0ué es nombre simple?K1 que consta de una sola palabra, como oliciai.¿Qué es nombre compuesto?se compone de mas de una palabra, como semi-¿Qué es nombre primitivo?Ei que no derivado otro del mismo idioma, como: tierra,¿Que es nombre derivado?El que deriva de otro del mismo idioma, como: terreno '.jue deriva do tierra; lector de leer.¿Qué es nombre colectivo?El que en su terminación es singular y en su siguilicacion Oí. ])Iural, como: batallón, regimiento.¿Qué es nombre partitivo?El que espresa una parte del entero, como: mitad, tercio quinto.¿Qué es nombre aumentativo?bl que aumenta la significación de su primitivo, como: liomliroii de hombre; sillón de silla.¿Qué es nombre diminutivo?£1 que disminuye la significación de su primitivo, como: baiilito de baúl; inesila de mesa.
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Modo de formar los nombres aumentativos.¿De qué manera se forman los aumentativos.Añadiendo al primitivo acabado en consonante una de es­tas terminaciones: on, azo, ote, onazo para los masculinos; arbolen, arbolazo, arbolóte, arbolonazo; de muger mugcro- na, mugcraza, mugerota, mugcronaza; y cuando el primitivo acabare en vocal, so variará en una de las espresadas termi­naciones, como de hombre hombron, hombrazo, hombrote. lioinbronazo; de pluma, plumona, plumaza, plnmota, plu- monaza. d/oí/o de formar los nombres diminutivos.¿Cómo se forman los nombres diminutivos?Añandiendo al primitivo acabado en consonante una de es­tas terminaciones ito, ico, ilio para los masculinos, é ita, ica, illa para los femeninos, como: de marmol marmolito, mar- molico,. marmolillo; de pared paredita, parodica, paredilla; y variando la final en-dichas terminaciones, cuando acabare en vocal, como: de perro perrito, perrico, perrillo; de mano manita, manica, manilla.
De la formación de los plurales.¿Cómo se forman los plurales de los nombres?Añadiendo una s á los acabados en vocal, y la silaba es á los acabados en consonante, como: de mano manos; de virtud virtudes.Los nombres polisílabos acabados en las vocales a, i, o, u, cuantío en ellas cargara la pronunciación, formarán su plural



añadiendo la silaba es, como: de bajá bajaes, de alelí alelíes, de rondó rondóes, de tisú tisúes.
Del Nombre adjetivo.¿Cual es el nombre adjetivo?El que sirve para espresar la cualidjid del sustantivo.¿Qué se entiendo por cualidad del sustantivo?Aquella propiedad ó calificación, que tiene el sustantivo por la que se distingue de los demas.¿Cómo se divide el nombre adjetivo?En calificativo, nacional, patronimico, numeral y demos­trativo.¿Qué es adjetivo calificativo?El que espresa la figurabilidad ó cualidades físicas ó mo­rales de las personas ó cosas, como: mesa redonda, pan dulce y niño amable.¿Qué es adjetivo nacional?El que espresa la pertenencia de una nación, como: es­pañol perteneciente á la España; francés perteneciente á la. Francia.¿Qué es adjetivo patronimico?Aquel por el que se distinguen los individuos de una fa­milia, como: Pérez, Rojo.¿Qué es adjetivo numeral?El que espresa el nùmero ú órden numérico de las perso­nas ó cosas.¿En qué se divide el nombre numeral?En cardinal y ordinal.¿Qué es nombre numeral cardinal?El que espresa el nùmero de las personas ó cosas, como: tres libros, cuatro muchachos.
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—  M  —¿Qué es nombre numeral ordinal?El que espresa el orden numérico de las personas ó cosas,- orno: cuarto, quinto.¿Qué es adjetivo demostrativo?El que demuestra las personas ó cosas mas ó menos dis­tantes de quien habla y de aquel con quien se habla.¿Cómo se divide el adjetivo demostrativo?En simple y compuesto.¿Qué es adjetivo demostrativo simple?El que demuestra con una sola palabra, tales son: este o (.'Sta que señalan la persona ó cosa que está mas cerca de (¡uicn habla; ese o esa que señalan la persona ó cosa que es­tá mas cerca de aquel con quien se habla; aquel ó aquella (|ue señalan la persona ó cosa que está distante de los dos. ¿Qué es adjetivo demostrativo comimesto?El que demuestra con mas de una palabra la procsimida<l o distancia de las personas 6 cosas, como: estotro o estotra ((ue demuestran una y no otra de las personas ó cosas que están mas cerca de aquel con quien se habla; y aquel otro 
1) aquella otra, que demuestran una y no otra de las perso­nas ó cosas que están distantes de los dos.¿Cuáles son los accidentes del nombre adjetivo?Los mismos del sustantivo con quien se acompaña, esto es, genero número y caso.¿Cómo se divide el género del nombre adjetivo?En masculino y femenino.¿Qué es género masculino?Aquella terminación que se acomoda al sustantivo mas­culino.¿Qué es género femenino?



Aquella terminación que se acomoda al sustantivo feme­nino.¿Qué se hace para pasar el nombre adjetivo del género masculino al género femenino?Si el adjetivo acaba en a, e, i ,  i ,  n , r , s, y, z, no va­ria de masculino á femenino, como: hipócrita, valadí, ama­ble, cruel, ruin, regular y feroz. Esceptúanse de esta regla los acabados en on y or y los nombres de reinos, provin­cias y ciudades que añaden una a á su terminación feme­nina, como: de bribón bribona, de doctor doctora, de aleman alemana, de aragonés aragonesa y de barcelonés i>arce!onesa. Y  si el adjetivo acabara en o, se variará en a. como; de bueno buena, de virtuoso virtuosa.¿Tienen los adjetivos alguna particularidad en el uso?Los adjetivos bueno, malo, primero, tercero y postrero pierden su final o, y las palabras santo y ciento su última silaba, cuando se anteponen al sustantivo con quien se acom­pañan , como; buen padre, mal caballero, primer latido. postrer favor, cien soldados, san Antonio.
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De los grados del adjetivo.¿Qué son grados del ajdetivo?La comparación relativa ó calificación absoluta de las cualidades.¿Como se dividen los grados del adjetivo?En positivo, comparativo y superlativo.¿Qué es grado positivo?El que califica absolutamente al sustantivo sin aumento ni disminución como: Diego es aplicado.



¿Qué es gríulo comparativo?La conformidad de calificación de dos ó mas sustantivos, y se divide en comparativo de igualdad, de superioridad y de inferioridad.¿Qué es comparativo de igualdad?La conformidad de calificación de dos ó mas sustantivos, y se forma poniendo tan antes de la cualidad comparada, y como después de ella, como: Diego es tan aplicado co­mo Juan.¿Qué es comparativo de superioridad]?Es la conformidad de calificación de dos ó mas sustan­tivos, escediendo en cualidad el primero al segundo, y se forma poniendo mas antes de la cualidad comparada, y que después de ella, como: Diego es mas aplicado que Juan, También se forma poniendo uno de los artículos el, la, lo, los, las acompañado de la palabra mas antes de la cualidad comparada, y de la palabra de después de ella, como: Diego es el mas aplicado de los niños. Debiendo advertir que de la primera formula se usa, cuando la com- jjaracion se hace entre dos personas o cosas, y de la se­gunda, cuando se hace entre tres ó mas.¿Qué es comparativo de inferioridad?Es la conformidad de calificación de dos ó mas sustantivos, escediendo en cualidad el segundo al primero, y se forma poniendo menos antes de la cualidad comparada y que des­pués de ella, como: Diego es menos aplicado que Juan. Tam­bién se forma poniendo uno de los artículos el, la, lo, los. las acompañado de la palabra menos antes de la cualidad comparada y de la palabra de después de ella, como: Diego es el menos aplicado de los niños. Estas dos fórmulas se usan como las del comparativo de superioridad.
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¿Qué es grado superlativo?La calificación absoluta del sustantivo en grado superior, y se forma poniendo muy antes del adjetivo, ó añadiemlo-r* isimo ó isima, cuando acabare en consonante, y variamiu so ünal en isimo ó isima cuando fuere vocal, como: Pedro es muy prudente y útil, ó Pedro es prudentisimo y útilísimo.¿Siguen todos los adjetivos estas reglas para la formación 
iie sus comparativos y superlativos?La siguen todos, pero hay algunos que á mas de su for­ma regular tienen voces equivalentes, que se usan con fre­cuencia, tales son;Bueno. Mas bueno ó mejor. Bonísimo ú óptimo.Malo. Mas malo ó peor. Malísimo ó pésimo,(irande. Mas grande ó mayor. Grandísimo ó máximo. Pequeño. Mas pequeño ó menor. Pequeñísimo ó minimo, Alto. Mas alto ó superior. Altísimo ó supremo.Bajo. Mas bajo ó inferior. Bajisimo ó infuno.

Del Pronombre.
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¿Qué es pronombre?Lna palabra que se pone en lugar del nombre, represen­tándole.- ¿Como se divide el pronombre según su manera de repre­sentar?En personal, posesivo, demostrativo, relativo, definido é indefinido.¿Qué es pronombre personal?Él que sustituye los nombres de personas que intervienen p-n el discurso, tales son: yo, mi. me. nosotros, nos para el



su|tLUísto que había; tu, ti, te, vosotros, os para ei supuesto ( Olí quien se habla; él, ella, ellos, ellas, le, la, les, los, las, se, si para el supuesto de quien se habla.¿Qué es pronombre posesivo?El que espresa la pertenencia de algún supuesto, tales son: el mio, lam ia, los mios, las mías para el primer su- jiuesto singular; el nuestro, la nuestra, los nuestros, las nuestras para el primer supuesto plural; el tuyo, la tuya, jos tuyos, las tuyas para el segundo supuesto singular; el vuestro, la vuestra, los vuestros, las vuestras para el segun­do supuesto plural; el suyo, la suya, los suyos, las suyas ])arael tercer supuesto singular y plural.¿Qué es pronombre demostrativo?El que representa las personas ó cosas mas ó menos dis­tantes de quien habla y de aquel con quien se habla, y se di­vide y usa como los objetivos demostrativos¿Qué es pronombre relativo?El que representa el nombre que está antes de él, tales son: quien, que, cual, cuyo ó cuya.¿Qué es pronombre definido?El que señala la cosa que sustituye, tales son: el, la, le, ios, las, les, se y si.¿Qué es pronombre indeterminado ó indefinido?El que no señala la persona ó cosa que sustituye, tales son: alguien, nadie, lo, cada uno, y otros.¿Tienen alguna particularidad en el uso los espresados l)ronombres?Los pronombres mio, mia, tuyo, tuya, suyo, suya, piei - den su ùltima silaba, cuando se anteponen ai nombre con (piicn se acompañan como: padre mio ó mi padre, madre mi;'
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ó mi madre, libro luyo ó tu libro, hermana suya ó su her­mana; y sus plurales mios mias pierden su última vocal v tuyos tuyas y suyos suyas pierden el yo ó el ya, cuando se anteponen al sustantivo con quien se acompañan, como: padres mios ó mis padres, libros tuyos ó tus libros, herma­nas suyas ó sus hermanas.VARIACION D E L PRONONBRE POR CASOS.DE LOS PRONOMBRES PERSONALES.
Primer supuestoTerminaciones para el singular masculino y femenino.Nominativo Yo.Genitivo. De mi.Dativo. A ó para mi, me.Acu-sativo. A mi, me.-Ablativo. En, con, por, sin, de, sobre mis ó conmigo.Terminaciones para el plural masculino.Nom. Nosotros.Gen. De nosotros.Daí. A ó para nosotros, no.̂ .Acus. A nosotros, nos. -Ablad. En, con, por, sin, de, sobre nosotros.Terminaciones para-el plural femenino.Nom. Nosotras.Gen, De nosotras.Dat. .A ó para nosotras, nos.Acus. A nosotras, nos.Ahist En, con, por, sin, de, sobre nosotras.

Segundo supuesto.Terminaciones para el singular masculino y femeninu.Nom. Tu.Gen. De ti.
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-r -Dal. A ó para ti, le.Acus, A li, te.Ablat. En, con, por, sin, de, sobre ti ó contigo.Terminaciones para el plural masculino.Nom. Vosotros.Gen. De vosotros.Dal . A ó para vosotros, os.Aclis. A vosotros, os.Ablat. En, con, por, sin, ele, sobre vosotros.Terminaciones para el plural femenino.Nom. Vosotras.Gen. De vosotras.Dat. A ó para'vosotras, os.Aclis. A vosotras, os.Ablat. En, con, por, sin, de, sobre vosotras.
Tercer supuesto.'l'erminaciones para el singular masculino.Nom. El.Gen. De él.Dat. A ó para él, le.Aclis. A él, le ó lo.Ablat. En, con, por, sin, de, sobre él.Terminaciones para el singular femenino.Nom. Ella.Gen. De ella.Dat. A ó para ella, le.Acus. A ella, la.Ablat. En, con, por, sin, de, sobre ella.Terminaciones para el plural masculino.Nom. Ellos.Gen. De ellos.Dat. ■ A ó para ellos, les.Acus. A ellos, los.Ablat. En, con, por, sin, de, sobre ellos.

>1



Terminaciones para el plural femenino.Nom. Ellas.Gen. De ellas.Dat. A ó para ellas, les.Acus. Aellas, las.Ablat. En, con, por, sin, de, sobre ellas.

—  18 —

singular y plural.Gen. De si.Dat. A ó para si, se.Acus. Asi, se.Ablat. En, con, por, sin, de, sobre si ó consigo
Del Verbo.¿Qué es verbo?Una palabra que declara la existencia de algún sujeto.¿Cómo se divide el verbo?En sustantivo y adjetivo.¿Qué es verbo sustantivo?El que espresa la ecsistencia de las personas ó cosas, co­mo: eres mi hermano.¿Qué es verbo adjetivo?El que á mas de espresar la ecsistencia de las personas ó cosas enseña algún atributo, como:, yo canlaba y tu leías, tjue equivale á decir, yo estaba cantando, y tu estabas leyen­do: infiriéndose de aquí que en rigor no hay mas verbos que los sustantivos ser y estar por referirse á estos todos los demas.¿Qué división tiene el verbo adjetivo?Se divide en transitivo, intransitivo, recíproco, leflecsivoy defectivo.



¿Qué es verbo transitivo?Aquel cuya significación puede recaer sobre alguna perso­na ó cosa, como: el padre quiere al hijo.¿Qué es verbo intransitivo?Aquel cuya significación no puede recaer sobre otra perso­na ó cosa distinta del que la ejecuta, como: Pedro viene.¿Qué es verbo recíproco?Aquel que espresa una acción mutua, como: Pedro y Pa­blo se consuelan.¿Qué es verbo reflecsivo?Aquel cuya significación se queda en el mismo sujeto, co­mo: el niño se enmienda.¿Qué es verbo defectivo?El que solo se usa en ciertos tiempos y terminaciones, có­mo: llueve mucho y truena poco.
Accidentes del Verbo.¿Qué se entiende por accidentes del verbo?Las variaciones que él tiene para espresar su significación de diversos modos.¿Cuántos son los accidentes del' verbo?Siete, á saber: declinación, conjugación, voz, modo, tiem- {)0 , número y terminación numérica.¿Qué es declinación del verbo?La diferente terminación que se le da para esplicar su sig­nificación.¿Cuántas son las declinaciones de los verbos?Tres: la primera es la de los verbos acabados en ar; la se­gunda es la de los verbos acabados en er; y la tercera es la de los verbos acabados en ir.
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¿En qué consiste la conjugación del verbo?En juntar sus terminaciones con los supuestos primero, segundo y tercero del singular y plural, como: yo leo, tu es- t ribes y Juan estudia.¿Qué es voz del verbo?La que lleva el sujeto como agente ó recipiente de la ac­ción del mismo, y por esto se divide en voz activa y voz pasiva.¿Cuál es la voz activa?La que presenta el sujeto liaciendo la significación del verbo, como: Pedro saluda á la madre: donde se ve que Podro hace la significación del verbo, cual es la de saludar. ¿Cuál es la voz pasiva?La qüe presenta el sujeto recibiendo la significación del vt-rbo, como: la madre es saludada por Pedro: donde el su­jeto madre recibe la significación del verbo, que es la de saludar.¿Qué se entiende por modo del verbo?La diferente manera con que puede espresar su signifi­cación.¿Cuántos son los modos del verbo?Cinco, á saber: indicativo, imperativo, subjuntivo, infi­nitivo y de caso.¿Qué es modo indicativo?El que puede espresar absolutamente la significación del vei’bo y determinar su acción.¿Qué es modo imperativo?El que manda ejecutar la significación de sus tiempos. ¿Qué es modo subjuntivo?El que no puede espresar la significación de sus fieuntos sin el ausilio de otro.
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:Qiié es modo infinitivo?El que espresa la significación del verbo indeterminadn- niente con el ausilio de otro.¿Qué es modo de caso?Es la diferente manera de significar del verbo por medio(le la preposición.¿Qué es tiempo del verbo?La época en que se verifica su significación.¿Cuántos son los tiempos del verbo?Tres: presento, que es el tiempo en que se habla; pielé- rilo, que es el tiempo anterior á aquel en que se habla; y fu- liiro, que es el tiempo posterior á aquel en que se habla.¿Según la época en que se verifica la significación de es­tos tiempos, admiten alguna división?Como el presente no tiene anterioridad ni posterioridad.reduce á un solo tiempo; pero el pretérito que puede ser mas ó menos anterior, y el futuro mas ó menos posterior, dan origen á diez y siete tiempos gramaticales distribuidos del modo siguiente: diez en indicativo, seis en subjuntiso ) uno en imperativo.¿Cuáles son los tiempos de indicativo?Presente, pretérito imperfecto, pretérito simple, pretérilo compuesto, pretérito anterior, pretérito mas que períeclo. futuro simple, futuro compuesto, futuro condicional pre­sente y futuro condicional pasado.¿Cuáles son los tiempos del subjuntivo?Presente, pretérito imperfecto, pretérito perfecto, preté­rito mas que perfecto, futuro imperfecto y futuro perfecto.¿Cuál es el tiempo de imperativo?El futuro por denotar una época posterior á la en ([ue si-habla.
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¿Careciendo de tiempos el infinitivo por no espresar de­terminada, época, tiene algunas fórmulas para su modo de significar?Tiene ocho, que son: voz de presente, voz de pretérito, voz de futuro, participio de presente, participio de pretérito, gerundio de presente, gerundio de pretérito y gerundio de futuro.¿Cómo se dividen los tiempos del verbo con respecto á su formación?En simples y compuestos.¿Qué es tiempo simple?El que se compone de una sola palabra, como: leo.¿Qué es tiempo compuesto?El que se compone de mas de una palabra, como: hemos leido.¿Qué es nùmero del verbo?Aquella terminación por la que se distingue el supuesto singular del supuesto plural.¿Qué se entiende por terminación numérica?Aquella que corresponde y se acomoda á su supuesto.¿Cuántos son los supuestos del verbo?Seis, tales son: yo, primer supuesto; tu, segundo supues­to; y él ó ella, tercer supuesto del singular; nosotros ó no­sotras, primer supuesto; vosotros ó vosotras, segundo su­puesto; y ellos ó ellas, tercer supuesto del plural.¿El verbo con respecto á su formación como se divide?En regular é irregular?¿Qué es verbo regular?El que no varia en ninguno de sus tiempos las letras ra­dicales. II



¿Qué es Yerbo irregular?El que Yaria por adición ó sustracción (no siendo orto­gráfica) las letras radicales en alguno ó algunos de sus tiempos.¿Cuáles son las letras radicales de los verbos?Las que se hallan escritas antes de las terminaciones ar, er, ir.¿Para la formación de los tiempos del Yerbo á mas de di­vidirse en simples y compuestos, qué otra división tienen?Se dividen en primitivos y derivados.¿Cuáles son los tiempos primitivos ó ralees?Aquellos que sirven de origen para la formación de los demas.¿Cuántos tiempos primitivos o raíces tiene el idioma es­pañol?Tres, á saber: el presente de infinitivo; la primera termi­nación del singular del presente de indicativo; y la texxera terminación del plural del pretérito simple.¿Qué tiempos se derivan del presente de infinitivo?Los siguientes:1 . “ El participio de presente, mudando la terminación ar en ante para la primera declinación, y en lente para las otras dos, como: de cantar cantante; de temer temiente: y de vivir viviente.2 . " El participio de pretérito, mudando la terminación al­en ado para la primera declinación, y en ido para las otras dos, como: de cantar cantando; de temer temido; y de vivir vivido.3 . “ El gerundio de presente, mudando la terminación al­en ando para la primera declinación y en iendo para las otras dos, como: de cantar cantando; de temer temiendo: y de vivir viviendo. •
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4 . ° El futuro simple, mudando la r  final de las tres de­clinaciones en re, ra, ras, remos, reis, ran, como: de cantar cantaré, cantarás, cantará, cantaremos, cantaréis, cantarán: de temer temeré, temerás, temerà etc; de vivir viviré, vivi­rás, vivirá, viviremos, etc.5 . ® El futuro condicional paesente, mudando la r final de las tres declinaciones en ria, rias, ria, riamos, rias, rian, como: de cantar cantaria, cantarias, cantaria, cantariamos. cantaríais, cantarían; de temer temeria, temerias, temeria. etc. de vivir viviria, vivirlas, viviria etc.G.*’ La primera terminación del plural del imperativo, mudando la r final de las tres declinaciones en d, como; de cantar cantad; de temer temed; y de vivir vivid.¿Qué tiempos se derivan de la primera terminación del singular del presente de indicativo?1 . ° El plural del mismo tiempo, cambiando la final o en amos; ais, an para la primera declinación; en emos, eis, en para la segunda; y en irnos, is, en para la tercera, como: de canto cantamos, cantáis, cantan; de temo tememos, te­méis, temen; y de vivo vivimos, vivís, viven.2 . ° El pretérito imperfecto de indicativo, mudando la o en aba, abas, aba, ábamos, abais, aban para la primera de­clinación; y en ia , ias, ia , íamos, iais, ian para las otras dos, como: de canto cantabas, cantaba, cantábamos, canta­bais, cantaban; de temo temia, temias, temia, temíamos, temíais, temian; de vivo vivia, vivías, vivía, vivíamos, vi­víais, vivían.3 . ” El presente de subjuntivo, mudando la o final en e. es, e , emos, eis, en para la primera declinación; y en a. as, a. amos, ais. an para las otras dos, como: de canto can-
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U\ cantes, cante, cantemos, cantéis, canten para la prime­ra declinación; de temo tema, temas, tema, temamos, te­máis, teman para la segunda; y de vivo viva, vivas, viva, vivamos, viváis, vivan para la tercera.¿Qué tiempos se derivan de la tercera terminación del plural del pretérito simple?1. " El pretérito imperfecto de subjuntivo, mudando la i(y’minacion ron de las tres declinaciones en ra, ras, ra, ra­mos, rais, ran, ó en se, ses, se, sernos, seis, sen, como: de cantaron cantara ó cantase, cantaras ó cantases, cantara ó cantase, cantáramos ó cantásemos, cantareis ó cantaseis, cantaran ó cantasen; de temieron temiera ó temiese, temie­ras ó temieses, temiera ó temiese etc.; de vivieron viviera (S viviese, vivieras ó vivieses, viviera ó viviese etc.2 . “ El futuro imperfecto de subjuntivo, mudando latej - minacion ron de las tres declinaciones en re, res, re, remos, reis, re n ,’como: de cantaron cantare, cantares, cantare, cantaremos, cantareis, cantaren; de temieron temiere, te­mieres, temiere, temiéremos, temiereis, temieren; de vivie- ifin viviere, vivieres, viviere, vivieres, viviere, viviéremos, viviereis, vivieren.;Como se forman las terminaciones de imperativo?La primera del singular se forma de la tercera del singu­lar del presente dé indicativo; las segundas del singular y plural so forman de las terceras del singular y plural del presente de subjuntivo; y la primera del plural se forma, como quedá dicho, mudando en d la r final del presente de infinitivo de las tres declinaciones, como: de él canta can­ia tu; de él cante cante él; de cantar cantad; y de ellos can­ten canten ellos. Debiendo advertir que, si al imperativo le
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precede negación, tanto la primera terminación del singular como la primera del plural se forman de las segundas ter­minaciones del presente de subjuntivo, como: no te apartes del camino de la virtud, ni temáis los sarcasmos de los ne­cios.
Conjugación del verbo sustantivo S E R .
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I ndicativo
Presente.

SingvÁar. Tío soy. Tu eres. El es.
Plwral. Nosotros somos. Vosotros sois. Ellos son.

Pretérito imperfecto.
Singular. Yo era. Tu eras. El era.
Plural. Nos. eramos. Vos. erais. Ellos eran.

Pretérito simple.
Singular. . Yo fui. Tufuistes. Elfué.
Plwral. Nos. fuimos. Vos. fuisteis. Ellos fueron.

Pretérito compuesto.
Singular. Yo he sido. Tu has sido. El ha sido.
Plural. Nos. hemos sido. Vos. habéis sido. Ellos han sido.

Pretérito anterior.
Singular. Yo hube sido. Tu hiibistes sido. El hubo sido- 
Plural. Nos. hubimos sido. Vos hubisteis sido. Elloshubieron sido.

Pretérito mas que perfecto. . ■
Singular. Yo habia sido. Tu habías sido. El habia^d,».
Plural. Nos. habíamos sido. Vos. habíais sidô  E)lo.s hablftn sido.

Futuro simple.
Singular. Yo seré. Tu serás. El será. . ,
Plural. Nos. seremos. Vos. seréis. Ellos serán.



Futuro compuesto.
Singular. Yo habré sido. Tu habrás sido. El habrá sido.
Plural Nos. habrémos sido. Vos. habréis sido. Ellos habrán sido.

Futuro condicional presente.
Singular. Yo seria. Tu serias. El serla.
Phiral. Nos. seriamos. Vos. seriáis. Ellos serian..

Futuro condicional pasado.
Singular. Yo habría sido. Tu habrías sido. El habría sido.
Plural. Nos. habríamos sido. Vos habríais sido. Ellosbabrían sido.

Imperatvoo.
Singular. Sé tu. Sea él.
Plural. Sed vosotros. Sean ellos.

SUBJÜISTIVO

Presente.
Singular. Yo sea. Tu seas. El sea.
Plural Nos. seamos. Vos. seáis. Ellos sean.

Pretérito imperfecto.
Singular. Yo fuera ó fuese. Tu fueras ó fueses. El fuera ó fuese. 
Plural. Nos. fuéramos ó fuésemos. Vos. fuerais ó fueseis. Ellos fueran ó fuesen.

Préterito perfecto.
Singular. Yo haya sido. Tu hayas sido. El haya sido.
Plural. Nos. hayamos sido. Vos. hayais sido. Ellos hayan sido

Pretérito mas que perfecto.
Singular. Yo hubiera ó hubiese sido. Tu hubieras ó hubieses sido. El hubiera ó hubiese sido.
Plural Nos. hubiéramos ó hubiésemos sido. Vos. hubierais ó hu­bieseis sido. Ellos hubieran ó hubiesen sido.

Futuro imperfecto.
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Singular. Yo fuere. Tu fueres. El fuere.
Plural Nos. fuéremos. Vos. fuereis. Ellos fueren.



Futuro perfecto.
Sinffular. Yo hubiere sido. Tu hubieres sido. El hubiere sido. 
Plural. Nos. hubiéremos sido. Vos. hubiereis sido. Ellos hubieren sido.

Infinüivo.Voz de présenle. .Voz de pretérito. . Voz de futuro. . . Participio de presente Participio de pretérito Gerundio de presente Gerundio de pretérito Gerundio de futuro.
Modo de caso.Nominativo Genitivo. Dativo. . .\cusativo. Ablativo.

Ser.Haber sido. Haber de ser. Ente.Sido.Siendo.Habiendo sido. Habiendo de ser
El ser.Del ser.A ó para el ser.Al ser.En, con, por, sin, de, sobre el ser

Conjv{i((cio)i (leí verbo sustantivo E S T A R .

I ndicativo
Presente.

Singular. Yo estoy. Tu estás. El está.
Plural. Nos. estamos. Vos. estáis. Ellos están.

Pretérito imperfecto.
Singular. Yo estaba. Tu estabas. El estaba.
Plural. Nos.'estábamos. Vos. estabais. Ellos estaban.

Prctéñto simple.
Singular. Yo estuve. Tu estuviste. E l estuvo.
Plural. Nos. estuvimos. Vos. estuvisteis, Ellos estuvieron.



Pretérito antei'ior.
Singular. Yo hube estado. Tu hubiste estado. El hubo eslado etc. 

Pretérito compuesto. >
Singular. Yo he estado. Tu has estado. El ha estado, ele.

Pretérito mas que perfecto.
Singular. Yo habia eslado. Tu hablas estado. El había estado, ele. 

Futuro simple.
Singular. Yo estaré. Tu estarás. El estará.
Plural. Nos. estarémos. Vos estaréis, Ellos estarán.

Futuro compuesto.
Singular. Yo habré eslado. Tu habrás estado. El.habrá estado, etc.

Futuro condicional presente.
Singular. Yo estarla. Tu estarías. El estaría.
Plural. Nos. estaríamos. Vos. estaríais. Ellos estarían.

Futuro condicional pasado.
Singular. Yo habría estado. Tu habrías eslado. El habría estado, et«-. 

Imperativo.

Singular. Está tu. Esté él. ,
Plural. Estad vosotros. Esten ellos.S ubjuntivo

Presente.
Singular. Yo esté. Tu estés. El esté.
Plural. Nos. estemos. Vos. esleís. Ellos estén.

Prelérito imperfecto.
Singular. Yo estuviera ó estuviese. Tu estuvieras ó eslu\ieses. El estuviera ó estuviese.
Plural Nos. estuviéramos ó estuviésemos. Vos. estuvierais ó es­tuvieseis. Ellos estuvieran ó estuviesen.
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Pretérito perfecto.
Sitifiuiar. Yo haya estado. Tu hayas estado. EJ haya estado, etc. 

Pretérito mas que perfecto
Singular. Yo hubiera ó hubiese estado. Tu hubieras ó hubieses es­tado. etc.

Futuro imperfecto.Yo estuviere. Tu estuvieres. El estuviere.Nos. estuviéremos. Vos estuviereis. Ellos estuvieren.
Futuro perfecto.

Singular. Yo hubiere estado. Tu hubieres estado. E! hubiere esta­do. etc.
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Singular.
Plural.

Infintilo.Voz de presente. .Voz de pretérito. .Voz de futuro. . . Participio de presente Participio de pretérito Gerundio de presente Gerundio de pretérito Gerundio de futuro.

Estar.Haber estado. Haber de estar. Estante.Estado.Estando.Habiendo estado. Habiendo de estar.
Modo de caso.Nom.. . El estar.Gen.. . . Del estar.Dat. . . . A ó para el estar.Acus. . . Al estar.Ablat. . En, con, por, sin, de, sobre el estar.

Conjugación del verbo ausüiar H A B E R .

IlNDICATlVO
Presente.

Singular. Yo he. Tu has. El ha.
Plural. Nos. hemos. Vos. habéis. Ellos han.



Pretérito imperfecto.
Singular. Yo había. Tu habías. El había.
Plural. Nos. habíamos. Vos. habíais. Ellos habían.

Pretérito simple.
Singular. Yo hube. Tu hubiste. El hubo.
Plural. Nos. hubimos. Vos. hubisteis. Ellos hubieron.

Pretérito compuesto.
Singular. Yo he habido. Tu has habido. El ha habido, etc.

Pretérito anterior.
Singular. Yo hube habido. Tu hubiste habido. El hubo habido, etc. 

PreléHtó mas que perfecto. ■
Singular. Yo había habido. Tu habías habido. El había habido, etc. 

F'uturo simple.
Singular. Y'o habré. Tu habrás. El habrá.
Plural. Nos. habrémos. Vos. habréis. Ellos habrán.

Futuro compuesto.
Singular. Yo habré habido. Tu habrás habido El habrá habido, etc.

Futuro condicional presente.
Singular. Yo habría. Tu babrias. El habría.
Plural. Nos, habríamos. Vos habríais. Ellos habrían.

Futiiro condicional pasado.
Singular. Yo habría habido. Tu habrías habido. El habría habi­do. etc. I mperativo.Carece.SüBJUMno

Presente.
Singular. Yo haya. Tu hayas. El haya.
Plural. Nos. hayamos. Vos. hayais. Ellos hayan.
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Singular.

l̂ hirai.

Singular.

Singular.

Singular.
Phiral.

Singular.

Pretérito imperfecto.Yo hubiera ó hubiese. Tu hubierasó hubieses. El hubiera o hubiese.Nos. hubiéramos ó Imbiesemos. Vos. hubierais ó hubie­seis. Ellos hubieran ó hubiesen.
Pretérito perfecto.Yo haya habido. Tu hayas habido. El haya habido, etc. 

Pretérito mas que perfecto.Yo hubiera óhublese habido. Tu hubieras ó hubiese  ̂ ha­bido. etc.
Futuro imperfecto.Yo Imbiere. Tu hubieres. El hubiere.Nos. hubiéremos. Vos. hubiereis. Ellos hubieren.
Futm'o perfecto.Yo hubiere habido. Tu hubieres habido. El hubiere habi­do. etc.

Infinitivo.
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Voz de presente.Voz de pretérito. . Voz de futuro . Participio de presente Gerundio de presente Gerundio de pretérito Gerundio de futuro.
Habei’.Haber habido. Haber de haber. Carece.Habiendo. Habiendo habido. Habiendo de haber.M on o DE C.ASO.Carece.

Conjugación del verbo AM AB.

Singular
Plural.

I ndic.\tivo
Presente.Yo amOv Tu amas. El ama.Nos. amamos. Vos. amais. Ellos aman.



— a;
Pi'elérito im¡)ei'fecto.

Siiuiular. Yo <amai)a. Tu amabas.’ El amaba.
Phiraì. Nos. amábamos. Vos amabais. Ellos amaban.

Pretérito simple.
Siiu¡iilur. Yo amé. Tu amaste. El amó.
Plural. Nos. amamos. Vos. amasleis. Ellos amaron.

Pretérito compuesto.
Singular. Yo be amado. Tu has amado. £1 ha amado, etc.

Pretérito anterior.
Singular. Yo hube amado. Tu hubiste amado. El hubo amado ele. 

Pretérito mas que perfecto.
Singular. Yo liabia ainado. Tu hablas amado. El habia amado. el<̂  

Futuro simple.
Singular. Yo amaré. Tu amarás. El amará.
Plural. Nos. amaremos. Vos. amaréis. Ellos amarán.

Futuro compuesto.
Singular. Yo habré amado. Tu habrás amado. El liabrá amafio. 
Plural. Nos. hablemos amado. Vos. habréis amado. Ellos haluán amado.

P'uluro condicional presente.
Singular. Yo amaría. Tu amarías. El amaría.
Plural. Nos. amaríamos. Yos. amaríais. Ellos amanan.

Futuro condicional pasado.
Singular. Yo habría amado. Tu habrías amado. Elliabria amado, ale. 

Imperativo.
Singular. .\ma tu. ,\me él.
Plural. -Ymad vosotros. Amen ellos.Slbjc?itivo

Presente.
Singular. Yo ame. Tu ames. El ame.
Plural. Nos. amemos. Vos. améis. Ellos amen.
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Singular.

Plural

Singular.

Singular.

Singular.
Plural.

Singular.

Pretérito imperfecto.Yo amara ó amase. Tu amaras ó amases. El amara ó amase.Nos. amáramos ó amasemos. Vos. amarais ó amaseis. Ellos amaran ó amasen.
Futuro perfecto.Yo haya amado. Tu hayas amado. El haya amado, etc. 

Pretérito mas que perfecto.Yo hubiera ó hubiese amado. Tu hubieras ó hubiese.s amado etc.
Futiíi'o imperfecto.Yo amare. Tu amares. El amare.Nos. amaremos. Vos. amareis. Ellos amaren.
Futuro perfecto.Yo hubiere amado. Tu hubieres amado, etc.

Infinitivo.Voz de presente. .Voz de pretérito. .Voz dc ftifuro. . . Participio de presente Participio de pretérito Gerundio de presento Gerundio de pretérito Gerundio de futuro.

Amar.Haber amado. Haber de amar. Amante.Amado.Amando.Habiendo amado Habiendo de amar.
Modo de caso.Nom.Gen.Dat.Acus.Ablat.

El amar.Del amar.A ó para el amar.Al amar.En, con, por, sin, de, sobre el amar.
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I ndicativo
Presente.

Singular. Yo temo. Tu temes. El teme.
Plural. Nos. tememos. Vos. temeis. Ellos temen.

Pretéritoimferfecto.
Singular. Yo temía. Tu temías. El temía.
Plural. Nos. temíamos. Vos. temíais. Ellos temían.

Pretérilo simple.
Singular. Yo temí. Tu temiste. El temió.
Plural. Nos. temimos. Vos. temisteis. Ellos temieron.

Pretérito compuesto.
Singular. Yo he temido. Tu has temido. El ha temido, etc.

Pretérito anterior.
Singular. Yo hube temido. Tu hubiste temido. El hubo temido, etc. 

Pretérito mas que perfecto.
Singular. Yo había temido. Tu habías temido. El había temido, etc. 

Futuro simple.
Singular. Yo Temeré. Tu temerás. El temerá.
Plural. Nos temerémos. Vos temeréis. Ellos temerán.

Futuro compuesto.
Singular. Yo habré temido. Tu habrás temido. El habrá temido, etc.

Futuro condicional presente.
Singular. Yo temería. Tu temerías. El temería.
Plural Nos. temeríamos. Vos. temerías. Ellos temerían.

Conjugación del verbo T E M E R .

Futuro condicional pasado.

Singular. Yo habría temido. Tu habrías temido. El habría temi­do. etc.



—  3G —I mperativo.
Singular. Teme tu. Tema él.
Plural. Temed vosotros. Teman ellos.S ubjuntivo

Presente.
Singular. Yo tema. Tu temas. El tema.
Plural. Nos. temamos. Vos. temáis. Ellos teman.

Pretérito imperfecto.
Singular. Yo temiera ó temiese. Tu temieras ó temieses, El temiera ó temiese.
Plural. Nos. temiéramos ó temiésemos. Vos. temierai.s ó temieseis. Ellos temieran ó temiesen.

Pretérito perfecto.
Singular. Yo haya temido. Tu hayas temido. El haya temido, etc. 

Pretérito mas que perfecto.
Singular. Yo hubiera ó hubiese temido. Tu hubieras ó Imliieses te­mido. etc.

Futuro imperfecto.
Singular. Yo temiere. Tu temieres. El temiere, etc.

Futuro perfecto.
Singular. Yo hubiere temido. Tu hubieres temido. El hiibieie temi­do. etc.

Infnilivo.Temer.Haber temido.Haber de temer.Temiente.Temido.Temiendo.Habiendo temido.Habiendo de (eiiier.

Voz de presente. . Voz de pretérito. . Voz de futuro. . . Participio de presente Participio de pretérito Gerundio de presente Gerundio do pretérito Gerundio de futuro.
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Modo de caso.Nom. E1 temer.Gen. Dellemer.Dat. A ó para el temer.Acus, Al temer.Ablal. En, con, por, sin, de, sobre el temer.

Conjugación del verbo V IV IR .I ndicativo
Presente.

Singular. Yo vivo. Tu vives. El vive.
Phtrnl. Nos. vivimos. Yos. vivis. Ellos viveu.

Pretérito imperfecto.
Singular. Yo vivia. Tu vivías. El vivia.
Plural. Nos. vivíamos. Yos viviais. Ellos vivían.

Pretérito simple.
Singular. Yo viví. Tu viviste. El vivió.
Plural. Nos. vivimos. Yos. vivisteis. Ellos vivieron.

Pretérito anterior.
Singular. Yo hube vivido. Tu hubiste vivido. El hubo vî •i(̂ o. etc. 

Pretérito compuesto.
Singular. Yo he vivido. Tu has vivido. El ha vivido, ele.

Pretérito mas que perfecto.
Singular. Yo habia vivido. Tu habías vivido. El había vivido. Plc, 

Futuro simple.
Singular. Yo viviré. Tu vivirás. El vivirá.
Plural. Nos. vivirémos. Yos. viviréis. Ellos vivirán.

Futuro compuesto.

Singular. Yo habré vivido. Tu habrás vivido. El habrá ú \ ido. elr
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Singxilar.
Plural.

Singular.

Singular.
Plural.

Singular.
Plural.

Singular.

Plural.

Singxdar.

Singular.

Singular.

Singular.

Futuro condicional presente.Yo viviría. Tu vivirías. Ei viviría.Nos. Viviríamos. Vos. viviríais. Eilos vivirían.
Futuro condicional pasado.Yo habría vivido. Tu habrías vivido. Ei habría, etc. 

Imperativo.Vive tu. Viva él.Vivid vosotros. Vivan ellos.S ubjuntivo
Presente.Yo viva. Tu vivas. Ei viva.Nos. vivamos. Vos; viváis. Ellos vivan.

Pretérito imperfecto.Yo viviera ó viviese. Tu vivieras ó vivieses. El viviera ó viviese.Nos. viviéramos ó viviésemos. Vos vivierais o vivieseis. Ellos vivieran ó viviesen.
Pretérito perfecto.Yo haya vivido. Tu hayas vivido. El haya vivido, etc. 

Pretérito mas que perfecto.Yo hubiera ó hubiese vivido. Tu hubieras ó hubieses vivi­do. etc.
Futuro imperfecto.Yo viviere. Tu vivieres. El viviere, etc.
Futuro perfecto.Yo hubiere vivido. Tu hubieres vivido. El hubiere, etc.
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Infinitivo.\’o7, de presente.Voz de preléritó.Voz de futuro . Participio de presente Participio de pretérito Geriimlio de presente Gerundio de pretérito Gerundio de futuro.

Vivir.Haber vivido. Haber de vivir Viviente.Vivido.Viviendo. Habiendo vivido. Habiendo de vivir.Modo de caso.Nom. El vivir.Gen. Del vivir.Dat. A ó para el vivir.Acus. Al vivir.Ablat. En, con, por, sin, de, sobre el vivir.¿Siguen á estas tres clases todos los verbos paramacion?No, porque hay algunos de irregulares ya sea por adición ó ya sea por sustracción.¿Cuál es la primera irregularidad de los verl)OS de la pi i- mera declinación?La de aquellos que admiten una i antes de su última e radical en las tres terminaciones del singular y última del plural de los presentes de indicativo y subjuntivo, y en las dos terminaciones del singular y última del plural de los pre­sentes de indicativo y subjuntivo, y en las dos teminacio- nes del singular y última de! plural del imperativo, tales son:Acertar, acrecentar, adestrar, aterrar, alentar, atestar, apacentar, apretar, arrendar, asentar, atravesar, calentar, cegar, cerrar, comenzar, concertar, confesar, denegar, des­concertar, desempedrar, despertar, desterrar, empedrar, em­pezar, encerrar, encomendar, enterrar, escarmentar, fregar.



jìuljtìrnar, helar, herrar, invernar, mentar, merendar, (lue- hrar, recomendar, renegar, reventar, segar, sembrar, sen­tar, sosegar, temblar, tentar, tropezar.EJEM PLO .
Acertar.I neic.\tivo
Presente.

Singular. Yo acierto, Tu aciertas. El acierta.
Plural. Nos. acertamos, Vos. acertáis. Ellos aciertan.

Imperativo.
Singular, .^cierta tu. Acierte él.
Plural. Acertad vosotros. Acierten ellos.S ubjuntivo

Presente.
Singular. Yo acierte. Tu aciertes. El acierte.
Plural. Nos. acertemos. Vos. acertéis. Ellos acierten.¿EtL qué consiste la segunda irregularidad de los vlm-Ijos de la primera declinación?En mudar su última o radical en ue diptongo en las tres terminaciones del singular y última del plural de los presen­tes de indicativo y subjuntivo, y en las dos terminaciones del singular y última del plural del imperativo, tales son; acostar, acordar, agorar, almorzar, amolar, apostar, apro­bar, asolar, avergonzar, colar, comprobar, consolar, con­tar, costar, demostrar, desolar, despoblar, emporcar, encor­dar, encontrar, engrosar, esforzar, forzar, holgar, mostrai', poblar, pi-obar, reforzar, renovar, recordar, reprobar, trocar.

■ —  40 —
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EJEM PLO .

Consolar.I ndicativo
Presente.

Siiii/idar. Yo consuelo. Tu consuelas. El consuela.
Plural. Nos. consolamos. Vos. consolais. Ellos consuelan.

Imperativo.

Siìu/ulur. Consuela tu. Consuele él.
Plural. Con.solad vosotros. Consuelen ellos.

S ubjuntivo
Presente.

Sinfiular. Yo consuele. Tu consueles. El consuele,
Plural. Nos. consolemos. Vos. consoléis. Ellos consuelen.¿.Cuál es la primera irregularidad de los verbos de la guiida declinación*?La de los verbos que admiten una i antes de su última v radical en las tres terminaciones del singular y última del plural lie los presentes de indicativo y subjuntivo, y en las dos terminaciones del singular y última del plural del impe­rativo. tales son:Atender, ascender, cerner, defender, encender, entcndei-. heder, hender, perder, tender, contender, extender, descen­der. verter.



Singular.
Plural.

Singular.
Plural.

Singular.
Plural.

EJEM PLO .
Atender.I ndicativo
Presente.Yo atiendo. Tu atiendes. El atiende.Nos. atendemos. Vos. atendéis. Ellos atienden.

Imperativo.Atiende tu. Atienda él.Atended vosotros. Atiendan ellos.S ubjuntivo
Presente.Yo atienda. Tu atiendas. El atienda.Nos. atendamos. Vos. atendáis. Ellos atiendan.
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¿Cuál es la segunda irregularidad de los verbos de la se­gunda declinación?La de aquellos que mudan su última o radical en ue dip­tongo en las tres terminaciones del singular y última del plural del imperativo, tales son; volver, torcer, mover, mo»-- der. moler, doler, cocer, absolver.EJEM PLO.

Singular.
Plural.

Volver.I ndicativo
Presente.Yo vuelvo. Tu vuelves. El vuelve.Nos. volvemos. Vos. volvéis. Ellos vuelven.



Singular.
Plural.

Singular.
Plural.

Imperativo.Vuelve tu. Vuelva él.Volved vosotros. Vuelvan ellos.S ubjuntivo
Presente.Yo vuelva. Tu vuelvas. El vuelva.Nos. volvamos. Vos. volváis. Ellos vuelvan.
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¿Cuál es la tercera irregularidad de los verbos de la se­gunda declinación?La de los acabados en acer, ecer y ocer que admiten una z antes de su ùltima c radical en la primera terminación del singular del presente de indicativo, en las segundas del sin­gular y plural del imperativo, y en las terminaciones del presente de subjuntivo, tales son: aparecer, conocer, entor­pecer, encanecer, entristecer, nacer, perecer, parecer, en­mudecer, merecer y otros.
EJEM PLO .

Conocer.I ndicativo
Presente.

Singular. Yo conozco. Tu conoces. El conoce.
Plural. Nos. conocemos. Vos. conocéis, Ellos conocen.

Imperativo.
Singxdar. Conoce tu. Conozca él.
Pkral. Conoced vosotros. Conozcan ellos.



S ubjuntivo
Presente.

Singular. Yo conozca. Tu conozcas. El conozca.
Plural. Nos. conozcamos. Vos. conozcáis. Ellos conozcan.¿Cuál es la cuarta irregularidad de los verbos de la se­gunda declinación?Es la de aquellos que posponen una g á sus radicales en la primera terminación del singular del presente de indica­tivo, en las segundas del singular y plural, del imperativo, y en las del presente de subjuntivo; que mudan en d la e que sigue íi sus radicales en el futuro simple y condiciona! presente; y que cambian en us su on final radical en el pre­térito simple y sus derivados, variando en e la final i de 'la primera terminación del singular del pretérito simple, ta­les son:Poner, componer, anteponer, proponer, deponer dispo­ner y otros. EJEM PLO.

_  —

Poner.I ndicativo
Presente.

Singular. Yo pongo. Tu pones. El pone.
Plural. Nos. ponemos. Vos. ponéis. Ellos ponen.

Pretérito simple.
Singular. Yo puse. Tu pusiste. El puso.
Plural. Nos. pusimos, Vos. pusisteis. Ellos pusieron.
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Singula)'.
IHural.

Singular.
numi.

Futuro simple.Vo pondré, Tu pondrás. El pondrá.Nos pondremos. Vos. pondréis. Ellos pondrán.
Futuro condicional presente.Yo pondría. Tu pondrías. El pondría.Nos. pondríamos. Vos. pondríais. Ellos pondrían.

Imperativo.
Singular. Pon lii. Ponga él.
Plural. Poned vosotros. Pongan ellos.S i:b jü m ivo

Pi'esenle.
Singular. Yo ponga. Tu pongas. El ponga.
Plural. Nos. pongamos. Vos. pongáis. Ellos pongan,

Pi'elérito imperfecto,
Singular. Yo pusiera ó pusiese. Tu pusiera.? ó pusieses. El pusiera ó pusiese.Nos. pusiéramos ó pusiésemos, ele.Plural.

Futuro imperfecto.
Singular. Yo pusiere. Tu pusieres. El pusiere.
Plural. Nos. pusiéremos. Vos. pusiereis. Ellos pusieren.¿Cuál es la primera irregularidad de los verbos de l;i t(M- rera declinación?Es la de aquellos que admiten una i antes de su úlliina e radical en las tres terminaciones del singular y último del plural de los presentes de indicativo y subjuntivo, en los dos del singular y última del plural del imperativo: (|ue mudan en i su última radical e en la tercera tcrminiicion del singular y plural del pretérito simple y sus derivados.



en la primera y segunda terminación del plural del presen­te de subjuntivo, y en el gerundio de presente, tales son ;Adherir, advertir, conferir, controvertir, convertir, defe­rir , digerir, hervir herir, ingerir, invertir, mentir, referir, requerir, sentir. EJEM PLO .
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Referir.I ndicativo
Presente.

Singular. Yo refiero. Tu refieres. El refiere.
Plural. Nos. referimos. Vos. referís. Ellos refieren.

Pretérito simple.
Singular. Yo referí. Tu referiste. El refirió.
Plural. Nos. referimos. Vos. referisteis. Ellos refirieron .

Imperativo.
Singular. Refiere tu. Refieraél.
Plural. Referid vosotros. Refieran ellos.S ubjuntivo

Presente.
Singular. Yo refiera. Tu refieras. El refiera.
Plural. Nos. refiramos. Vos. refiráis. Ellos refieran.

Pretérito imperfecto.
Singular. Yo refiriera ó refiriese. Tu refirieras ó refirieses. El refi­riera ó refiriese.
Plural. Nos. refiriéramos ó refiriésemos. Vos. refirierais ó refirie­seis. Ellos refirieran ó refiriesen.

Futuro imperfecto.
Singular. Yo refiriere. Tu refirieres. El refiriere.
Plural. Nos. refiriéremos, Vos. refiriereis. Ellos refirieren.



¿Cuál es la segunda irreguralidad de los verbos de la ter­cera declinación?Es la de los verbos que mudan sa última e radical en i en las tres terminaciones del singular y ùltima del plural del presente de indicativo, en la tercera del singular y plu­ral del pretérito simple y sus derivados, en las dos del sin­gular y última del plural del imperativo, en el presente de subjuntivo y en el gerundio de presente, tales son :Ceñir, colegir, competir, concebir, constreñir, derretir, desleir, elegir, engreir, freir, geinir, medir, reir, rendir, seguir, pedir, servir, teñir, vertir, envestir y otros.EJEM P LO .
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Ceñir.I ndicativo
Presènte.

Singicìar. Yo ciño. Tu ciñes. El ciñe.
¡Hural. Nos. ceñimos. Vos. ceñís. Ellos ciñen.

Futuro simple.
Singular. Yo ceñí. Tu ceñiste. El ciñió.
Plural. Nos! ceñimos. Vos. ceñisteis. Ellos ciñieran.

Imperativo.
Singular. Ciñe lu. Ciña él.
Plural. Ceñid vosotros. Ciñan ellos.

Pretérito imperfecto.
Singular. Yo ciñiera ó ciñiese. Tu ciñieras ó ciñieses. El (.iñiera o ciñiese.
Plural. Nos. ciñiéramos ó ciñiésemos. Vos. ciñierais ó ciñieseis. Ellos ciñieran ó ciñiesen.



Singular.
Plural.

Futuro imperfecto.Yo ciíiiere. Tu ciííieres. El ciñiere.Nos. ciñiéremos. Vos. ciñiereis. Ellos ciñieren.
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¿Cuál es la tercera irregularidad de los verbos de la ter- ct'ra declinación?Es la de aquellos que posponen una g á sus radicales en la primera terminación del singular del presente de indica­tivo, en las segundas del imperativo, y en los del presente de subjuntivo; que admiten una i antes de su última e ra­dical en la segunda y tercera terminación del singular y id- lima del plural del presente de indicativo; que mudan en i su última radical e en la primera y tercera terminación <lel singular y última del plural del pretérito simple y sus de­rivados, yen  el gerundio y participio de presente; que cam­bian en e la final i de la primera terminación del singular del pretérito simple; que suprimen las últimas vocales e , i lie la primera terminación del singular del imperativo: v que cambian en d la i que sigue á sus radicales en el liitii- ro simple y condicional presente tales, son:Venir, convenir, intervenir, avenir, desavenir, reveiiii'. sobrevenii' y otros. EJEM PLO .
Venir.

I.NDICATIVO

Presente.
Singular. Yo vongo. Tu \iüiics. El viene.
Plural. .\os venimos, Vos, Ellos vienen.
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Singular.
Plural.

Singular.
Plural.

Singular.
Plural.

Pretérito simple.Yo vine. Tu veniste. El vino.Nos. venimos. Vos venisleis. Ellos vinieron.
FxUuro simple.Yo vendré. Tu vendrás. El vendrá.Nos. vendremos. Vos. vendréis. Ellos vendrán.

Futuro condicional presente.Yo vendría. Tu vendrías. El vendría.Nos. vendrianios. Vos. veiidriais. Ellos Vendi ian.
Imperativo.

Singular. Ven lii. Venga él.
Vlural. Venid vosotros. Vengan ellos.

SUBJÜISTIVO

Presente.
Singular. Yo venga. Tu vengas. El venga.
Plural. Nos. vengamos. Vos. vengáis. Ellos vengan.

Pretérito imperfecto.
Singular. Yo viniera ó viniese. Tu vinieras ó vinieses, ‘ele.

Futuro imperfecto.
Singular. Yo viniera. Tu vinieras. El viniera, etc.¿Cuál es la cuarta irregularidad de los vei'bos de la icr- cera declinación?Es la de los acabados eii ducir que anteponen una ■/. it su última c radical en la primera terminación del singular del presente do indicativo; en la segunda del imperativo, y en el presente de subjuntivo; que mudan su última c r;uli- eal en je , j iste, jo ; jimos, jisteis. jeron en (d prelérilo

4
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Conducir.I ndicativo
Presente.

Singular. Yo conduzco. Tu conduces. El conduce.
Plural. Nos. conducimos. Yos. conducís Ellos conducen.

Pretérito simple.
Singular. Yo conduje. Tu condujiste. El condujo.
Plural. Nos. condujimos. Vos. condujisteis. Ellos condujeron.

Imperativo.
Singular. Conduce tu. Conduzca 61.
Plural. Conducid vosotros. Conduzcan ellos.S ubjuntivo

Pretérito imperfecto.
Singular. Yo condujera ó condujese. Tu condujeras ó conduje­ses. etc.

Futuro imperfecto.
Singular. Yo condujere. Tu condujeres. El condujere, etc.¿Quedan comprendidos todos los verbos irregulares en las espresadas irregularidades?Hay algunos que siguen irregularidades especiales, y son los siguientes y sus compuestos.



51 —
Conjufjacion del verbo D A R .

I ndicativo
Presente.

Singular. Yo doy. Tu das. El da.
Plural. Nos. damos. Vos. dais. Ellos dan.

Pretérito simple.
Singular. Yo di. Tu diste. El dió.
Plural. Nos. dimos. Vos. disteis. Ellos dieron.S ubjuntivo

Pretéiito imperfecto.
Singular. Yo diera ó diese. Tu dieras ó dieses. El diera ó diese. 
Plural. Nos. diéramos ó diésemos. Vos dierais ó dieseis. Ellos dieran ó diesen.

Futuro imperfecto.
Singular. Yo diere. Tu dieres. El diere.
Plural. Nos. diéremos. Vos. diereis. Ellos dieren.

Conjucfacion del verbo JU G A R . ■I ndicativo
Presente.

Singular. Yo juego. Tu juegas. El juega.
Plural. Nos. jugamos. Vos. jugáis. Ellos juegan.

Pretérito simple.Yo jugué. Tu jugaste. El jugó.Nos. jugamos. Vos. jugasteis. Ellos jugaron.
Imperativo.

Singular. Juega tu. Juegue él.
Singular.
Plural.
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Phíral. Jugad vosotros. Jueguen ellos.SüliJüiNTIVO

Presente.
Singular. Yo juegue. Tujiiegues. El juegue.
Plural. ?íos. juguemo?. Yos. juguéis, Ellos jueguen.

Pretérito imperfecto.
Singular. Yo jugara ó jugase. Tu jugaras ó jugases. El jugara ó jugase.
Plural, Nos. jugáramos ó jugásemos. Vos. jugarais ó jugaseis. Ellos jugaran ó jugasen.

Fulv/ro imperfecto.
Singular. Yo jugare. Tu jugares. El jugare.
Plural. Nos. jugáremos. Vos. jugareis. Ellos jugaren.

Conjugación del verbo A N D A R .

liNDICATIVO
Presente

Singular. Yo ando. Tu andas. El anda.
Plural. Nos. andamos. Vos. andais. Ellos andan.

Pretérito simple.
Singular. Yo anduve. Tu anduviste. El anduvo.
Plural. Nos. anduvimos Vos. anduvisteis. Ellos anduvieron.

S u b ju n t iv o
Pretérito imperfecto. ''

Singular. Yo anduviera ó anduviese. Tu anduvieras ó anduvieses. El anduviera ó anduviese.
Plural. Nos. anduviéramos ó anduviésemos. Vos. amiuvlerai.-i ó anduvieseis. Ellos anduvieran ó anduviesen.



•  FukifO imperfecto.
Singular. Yo andiiviertì. Tu anduvieres. El anduviere.
Plural. Nos. anduviéremos. Vos. anduviereis. Ellos anduvieren.

Conjugación del verbo E R R A B .

I ndicativo
Presente.

Singular. Yo yerro. Tu yerras. El yerra.
Plural. Nos. erramos. Vos. erráis. Ellos yerran.Subjuntivo

Presente.
Singular. Yo yerre. Tu yerres. El yerre.
Plural. Nos. erremos. Vos. erreis. Ellos yerreii.

Imperativo.
Singular. Yerra lu. Yerre el.
Plural. Errad vosotros. Yerren ello.«.

Conjugación del verbo H A C E R .

I ndicativo
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Presente.
Singular. Yo hago. Tu haces. El hace.
Plural. Nos. hacemos. Vos. hacéis. Ellos hacen.

Pretérito simple.
Singular. Yo hice. Tu hiciste. El hizo.
Plural. Nos. hicimos. Vos. hicisteis. Ellos hicieron.

Futuro simple.
Singular. Yo haré. Tu liarás. El hará.
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Phiral. Nos. harémos. Vos. haréis. Ellos, harán.

Futuro condicional presente.
Singular. Yo haría. Tu harías. El haría.
Plural. Nos. haraímos. Vos. haríais. Ellos harían.

Imperativo.
Singular. Haz tu. Haga él.
Plural. Haced vosotros. Hagan ellos.S ubjuntivo

Presente.
Singular. Yo haga. Tu hagas. El haga.
Plural. Nos. hagamos. Vos. hagais. Ellos hagan.

Pretérito imperfecto.
Singular. Yo hiciera ó hiciese. Tu hicieras ó hicieses. El hiciera ó hiciese.
Plural. Nos. hiciéramos ó hiciésemos. Vos. hicierais ó hicieseis. Ellos, hicieran ó hiciesen.

Futuro imperfecto.
Singular. Yo hiciere. Tu hicieres. El hiciere,
Plural. Nos. hiciéremos. Vos. hicierais. Ellos hicieren.

Infinitivo.Participio de Presente. . Hacedor.Participio de pretérito. . Hecho.
Conjuoacion del mrho S A T IS F A C E H .

I ndicativo
Presente.

Singular. Yo satisfago. Tu satisfaces. El satisface.
Plural. Nos. satisfacemos. Vos. satisfacéis. Ellos satisfacen.



Pretérito simple.
Singular. Yo satisfice. Tu satisfaciste. El satisfizo.
Plural. Nos. satisfacimos. Yos. saüsfacisteis. Ellos saíisfacieron.

Futuro simple.
Singular. Yo satisfaré. Tu satisfarás. El satisfará.
Plural. Nos. salisfarémos. Vos. satisfaréis. Ellos satisfarán.

Futuro condicional presente.
Singular. Yo satisfaría. Tu satisfarías. El satisfaría.
Plural. Nos. satisfaríamos. Vüs. satisfaríais. Ellos salisfariaii.
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Singular.
Plural.

Imperativo.Satisface tu. Satisfaga él.Satisfaced, vosotros. Satisfagan ellos.
SüBJÜKTIVO

Presente.
Singular. Yo satisfaga. Tu satisfagas. El satisfaga.
Plural. Nos. satisfagamos. Vos. satisfagáis. Ellos satisfagan.

Pretérito imperfecto.
Singular. Yo satisfaciera ó-satisfaciese, Tu satisfacieras ó satisfacie­ses. El satisfaciera ó satisfaciese.
Plural. Nos. satisfaciéramos, ó satisfaciésemos. Vos. etc.

Futuro imperfécto.
Singular. Yo salisfaciere. Tu satisfacicres. El satisfaciere.
Plural. Nos. satisfaciercmos. Vos. satisfaciercis. Ellos satlsfa- cieren.

Infinitivo.Participio (le pretérito. . Satisfecho.



I ndicativo 
Presente.Yo puedo, Tu puedes. El puede.Nos. podemos. Vos. podéis. Ellos pueden.

Pretérito simple.Yo pude. Tu pudiste. El pudo.Nos. pudimos. Vos. pudisteis. Ellos pudieron.
Futuro simple.Y'o podré. Tu podrás. El podrá.Nos. podremos. Vos. podréis. Ellos podrán.

Futuro condicional presente.Yo podría. Tu podrías. El podría.Nos. podríamos. Vos. podríais. Ellos podrían.
Imperatilo.P^cde tu. Pueda él.Poded vosotros. Puedan ellos.S ubjuntivo

Presente
Singular. Yo pueda. Tu puedas. El pueda.
Plural. Nos. podamos; Vos. podáis. Ellos puedan.

Pretérito imperfecto.
Singular. Yo pudiera ó pudiese. Tu pudieras ó pudieses. El pudie­ra o midiese.
Plural.
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Conjugación del verbo P O D E R .

Singular.
Plural.

Singular.
Plural.

Singular.
Plural.

Singular.
Plural.

Singular.
Plural.

rao pudiese.Nos. pudiéramos ó pudiésemos. Ves. pudierais, etc.
Futuro imperfecto.

Singular. Yo pudiere Tu pudieres. El pudiere.
Plural. Nos. pudiéremos. Vos. pudiereis. Ellos pudieren.
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‘Singular
Plural.

Singular.
Plural.

Singular.
Plural.

Singular.
Plural.

Singular.
Plural.

Singular
Plural.

Singular
Plural.

I n ))ICATIVO

Vr esente.Yo caigo, Tu caes. El cae.Nos. caemos- Vos. caéis. Ellos caen.
Pretérito simfple.Yo cai, Tu caíste. El cayó.Nos. calmos. Vos. caísteis. Ellos cayeron.

Imperatm.Cae tu. Caiga él.Caed vosotros. Caigan ellos.SüBJüMIVOPmenfe.Yo caiga. Tu caigas. El caiga.Nos caigamos. Vos caigáis. Ellos caigan.
Conjugación dei verbo TH AEIi.I ndicativo.’ Pí’esen/c.Yo traigo. Tu traes. El trae.Nos traemos. Vos traéis. Ellos traen.P re té r ito  simple.Yo traje. Tn trajiste. E! trajo.Nos trajimos. Vos trajisteis. Ellos trajeron.

Imperativo.Trac tú. Traiga él.Traed \t)sotros. Traigan ellos,

Conjugación del verho C A E B



Subjuntivo.
'■ presente.

Singular. Yo traiga. Tu traigas. El traiga.
Plural. Nos traigamos. Vos traigáis. Ellos traigan.Preí r̂iío imperfecto.
Singular. Yo trajera ó trajese. Tu trajeras ó t-rajoses. El trajera ó trajese.
?hwal. Nos trajéramos ó trajésemos. Vos trajerais, etc.

Futuro imperfecto.
Singular. Yo trajere. Tu trajeres. El trajere.
Vlwral. Nos trajéremos. Vos trajereis. Ellos trajeren.

Cúiijugacion del verbo Q A B E B .I noicatiyo.
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Singular.
Plural..

Singular.
Plural.

Singular.
Plural.

Singular.
Plural.

Presente. ■Yo quepo.T u cabes. El cabe.Yos cabemos. Vos cabéis. Ellos caben.
Pretérito simple.Yo cupe. Tu cupiste. El cupoNos cupimos. Vos cupisteis. Ellos cupieron,
Futuro simple.Yo cabré. Tu cabrás. El cabrá.Nos cabrémos. Vos cabréis. Ellos cabrán.

Futuro condicional presente.Yo cabria. Tu cabrias. El cabria.Nos cabríamos. Vos cabríais. Ellos cabrían.
Imperativo.

Singular. Cabe tu. Quefia él.
Plural. Cabed vosotros. Quepan ellos.



59 —S ubjuntivo. 
Presente.

Singular.
Plural.

Singular.

Plural.

Singular.
Plural.

Yo quepa. Tu quepas. El quepa.Nos quepamos. Vos quepáis. Ellos quepan.
Pretérito imperfecto.Yo cupiera ó cupiese. Tu cupieras ó cupieses. E! cupiera ó cupiese.Nos cupiéramos ó cupiésemos. Vos cupiérais ó cupiéseis. Ellos cupieran ó cupiesen.

Futuro imperfecto.Yo cupiere. Tu cupieres. El cupiere.Nos cupiéremos. Vos cupiereis. Ellos cupieren.
Conjugación del verbo Q IJE H E R .

I ndicativo.
Presente.

Singular. Yo quiero. Tu quieres. El quiere.
Plural. Nos queremos. Vos queréis. Ellos quieren.

Pretérito simple.
Singluar. Yo quise. Tu quisiste. El quiso.
Plural. Nos quisimos. Vos quisisteis. Ellos quisieron.

Futuro simple.
Singular. Yo querré. Tu querrás. El querrá.
Plural. Nos querremos. Vos qiicrreis. Ellos querrán.

Futuro condicional presente.

Singular. Yo querría. Tu querrías. E l querría.
Plural. Nos querríamos. Vos querríais. Ellos querrían.
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Singular. Quiere tu. Quiera él.
Plural. Quered vosotros. Quieran ellos.SCBJUNtlVO.
Singular
Plural.

Singular

Plural.

Singular
Plural.

Presente.Yo quiera. Tu quieras. El quiera.Nos queramos. Vos queráis. Ellos quieran.
Pretérito imperfecto.Yo quisiera ó quisiese. Tu quisieras ó quisieses. El qui­siera ó quisiese.Nos quisiéramos ó quisiésemos. Vos quisiérais ó quisie­seis, etc.
Futuro imperfecto.Yo quisiere. Tu quisieres. El quisiere.Nos quisiéremos. Vos quisiereis. Ellos quisieren.

Conjugación del verbo SABEJ\.

Siagular.
Plurai.

I ndicativo.
Presente.Yo sé. Tu sabes. El sabe.Nos sabemos. Vos sabéis. Ellos saben.

Pretérito simple 
Singular. Yo supe. Tu supiste. El supo.
Plural. Nos supimos. Vos supisteis. Ellos supieron.

Futuro simple.
Singular. Yo sabré. Tu sabrás. El sabrá.
Plural. Nos sabremos. Vos sabréis. Ellos sabrán.
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Futuro condicional presmU.

Singular. Yo sabría. Tu sabrías. El sabría.
Plural. Nos sabríamos. Yossabríais. Ellos sabrían.

Imperativo.
Singular. Sabe tu. Sepa él.
Plural. Sabed vosotros. Sepan ellos.S ubjuntivo.

Presente.
Singular. Yo sepa. Tu sepas, El sepa.
Plural. Nos sepamos. Vos sepáis. Ellos sepan.

Pretérito imperfecto.
Singular. Yo supiera ó supiese. Tu supieras ó supieses. El supiera ó supiese.
Plural. Nos supiéramos ó supiésemos, etc.

Futuro imperfecto.
Singular. Yo supiere. Tu supieres. El supiere.
Plural. Nos supiéremos, Vos supiereis. Ellos supieren.

Conjugación del verbo V A L E Ii.Inuicativo.
Presente.

Singular. Yo valgo. Tu vales. El vale.
Plural. Nos. valemos. Vos. valéis. Ellos valen.

Futuro simple.
Singular. Yo valdré. Tu valdrás. Ellos valdrán.
Plural. Nos. •̂aldremos. Vos. valdréis, Ellos valdrán.

Futuro condicional presente.
Singular. Yo valdría. Tu valdrías. El valdría.
Plural. Nos. valdríamos. Yos, valdríais. Ellos valdriaii.



Imperativo.
¡Ungular. Vale tu. Valga él.
Plural. Valed vosotros. Valgan ellos.S ubjuntivo

Presente.
Singular. Yo valga. Tu valgas. El valga.
Plural. Nos. valgamos. Vos. valgáis. Ellos valgan.

Conjugación del verbo O L E ÌÌ.

I ndicativo
Presente.

Singular. Yo Huelo. Tu hueles. El huele.
Plural. Nos. olemos. Vos. oléis Ellos huelen.

Imperativo.
Singular. Huele tu. Huela él.
Plural. Oled vosotros. Huelan ellos.S ubjuntivo

Presente.
Singular. Yo huela. Tu huelas. El huela.
Plural. Nos. olamos. Vos, oláis Ellos huelan.

Conjugación del verbo IR .
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I ndicativo.
Presente.

Singular. Yo voy. Tu vas. El va.
Plural. Nos. vamos. Vos. vais. Ellos van.



6 3  —
Pretérito imperfecto

Singular. Yo iba. Tu ibas. El iba.
Plural. Nos. íbamos. Yos. ibais. Ellos iban.

Pretérito simple.
Singular. Yo fui Tu fuiste. El fué.
Plural. Nos. fuimos. Yos. fuisteis. Ellos fueron.

Futuro simple.
Singular. Yo iré. Tu irás. El irá.
Plural. Nos. iremos. Vos. iréis. Ellos irán.

Futuro condicional presente.
Singular. Yo iría. Tu irlas. El iria.
Plural. Nos.'iríamos. Yos. iríais. Ellos irían.

Imperativo.
Singular. Ve tu . Vaya él.
Plural. Id vosotros. Vayan ellos.

Subjuntivo
Presente.

Singular. Yo vaya. Tu vayas. El vaya.
Plural. Nos. vayamos. Vos. vayais. Ellos vayan.

Pretérilo imperfecto.
Singular. Yo fuera ó fuese. Tu fueras ó fueses. El fuera ó fuese. 
Plural. Nos. fuéramos ó fuésemos. Vos. fuerais ó fue.«eis. EH'os fueran ó fuesen.
Singular.
Plural.

Futuro imperfecto.Vo fuere. Tu fueres. El fuere.Nos. fuéremos. Vos. fuereis. Ellos fueren.



Conjugación del verbo L U C W .

I ndicativo
Presente.

Sigiilar Yo luzco. Tu luces. El luce.
Plural Nos. lucimos. Vos. lucís. Ellos lucen.

—  04 —

Singular.
Plural.

Pretérito simple.Yo lucí. Tu luciste. El lució.Nos. lucimos. Vos. lucisteis. Ellos lucieron.
Imperativo.

Singular. Luce tu. Luzca él.
Plural. Lucid vosotros. Luzcan ellos,S ubjuntivo

Presente.
Singular. Yo luzca. Tu luzcas. El luzca.
Plural. . Nos. luzcamos. Vos. luzcáis. Ellos luzcan.

Conjugación del verbo DO IiM IH .

Singular.
Plural.

I ndicativo
Presente.Yo duermo. Tu duermes. El duerme.Nos. dormimos. Vos. dormís. Ellos duermen.

Pretérito simple.
Singular. Yo dormí. Tu dormiste. El durmió.
Plural. Nos. dormimos. Vos. dormisteis. Ellos durmieron.

Imperativo.
Singular. Duerme tú. Duerma él.
Pbmil. Dormid vosotros. Duerman ellos.



Singular
Plural.

Singular.

Singular.

Singular.
Plural.

Singular.
Plural.

Singular
Phiral.

S ubjuntivo
Présenla.Yo duerma. Tu duermas. El duerma.Nos. durmamos. Vos. durmáis. Ellos duerman.

Pretérito imperfecto.Yo durmiera ó durmiese. Tu durmieras <j durmieses, ele. 
Futuro imperfecto.Yo durmiere. Tu durmieres. El <lurmiere. ele.

Coiijagadón del verbo DECIli.

I ndic .̂ tivo *
Presente.Yo digo. Tu dices. El dice.Nos. decimos. Vos. decís. Ellos, dicen.

Pretérito simple.Yo dije. Tu dijiste. El dijo.Nos. dijimos. Vos. dijisteis. Ellos dijeron.
Futuro simple.Yo diré. Tu djrás. El dirá.Nos. dirémos. Vos. diréis. Ellos dirán.

■— 63 —

Futuro condicional presente. 
Singular. Yo diría Tu dirías. El diría, etc.

Imperátivo.
Singular. Di tu. Diga él.
Plural. Decid vosotros. Digan ellos.



S ubjuntivo
Presente.

Singular. Yo diga. Tu digas. El diga.
Plural. Nos. digamos. Vos. digáis. Ellos digan.

Pretérito imperfecto.
Singular. Yo dijera ó dijese. Tu dijeras ó dijeses, ele.

Futuro imperfecto.
'Singular. Yo dijere. Tu dijeres. El dijere, etc.

Conjugación del verbo O lii .
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• Indicativo 
Presente.

Singular Yo oigo. Tu oyes. El oye.
Plural. Nos. oímos. Vos. oís. Ellos oyen.

Pretérito imperfecto
Singular. Yo oía. Tu oías. El oía.
Plural. Nos. oíamos. Vos. oíais. Ellos oían.

Pretérito simple.
Singular. Yo oi Tu oíste. El oyó.
Plural. Nos. olmos. Vos. oísteis. Ellos oyeron.

Futuro simple.
Singular. To oiré. Tu oirás. El oirá.
Plural. Nos. oirémos. Vos. oiréis. Ellos oirán.

Futuro condicional presente.

Singular. Yo oiría. Tu oirías. El oiria.
Plural. Nos. oiríamos. Vos. oiríais. Ellos oirian.



Imjieratwo.
Singular. Oye lu. Oiga éJ.
Phiral. Oid vosotros. Oigan ellos.

SU B JÜ M IV O .
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Singular
Plural.

Singular.
Plural.

Presente.Yo oiga. Tu oigas. El oiga.Nos. oigamos. Vos. oigáis. Ellos oigan.
Pretérito imperfecto.Yo oyera ú oyese. Tu oyeras ú oyeses. El oyera ú oyese. Nos. oyéramos ú oyésemos. Vos. oyerais ú oyesais. Ellos oyeran ú oyesen.
Futuro imperfecto 

Singular. Yo oyere. Tu oyeres. El oyere.
Plural. Nos. oyéremos. Vos. oyereis. Ellos oyeren.

Infinitivo.Participio de presente. . Oyente.Participo (le pretérito. . Oido.
Conjugación del verbo S A L IIi.

I ndicativo
Presente.

Singular. Yo salgo. Tu sales. El sale.
Plural Nos. salimos. Vos. salis. Ellos salen.

Pretérito simple.
Singular. Yo salí. Tu saliste. El salió, etc.

Futuro simple.
Singular. Yo saldré. Tu saldrás. El saldrá, etc.



Futuro conditional ’presente. 
í>ingnlar. Yo sakiri<a. Tu saldrías. El saldría, etc.

Imperativo.
Singular. Sal ó sale tu. Salga él.
Plural. Salid vosotros. Salgan ellos.SüBJLNTIVO.

Presente.
Singular. Yo salga. Tu salgas, El salga.
Plural. Nos. salgamos. Vos. salgáis. Ellos salgan.

-  6 8  -  .

Conjugación del verbo A S IR .

Lndicatiyo.
Presente.

Singular. Yo asgo. Tu ases. El ase.
Plural. Nos. asimos. Vos. asis. Ellos asen.

Imperativo.
Singular. Ase tu. Asga él.
Plural. Asid vosotros. Asgan ellos.S ubjuntivo.

Presente.
Singular. Yo asga, Tu asgas. El asga.
Plural. Nos. asgamos. Vos. asgaís. Ellos asgan.

Conbinacion de los verbos espaTiole.<.¿Qué es combinación de los -verbos?La unión de un verbo con cierta fórnuiUi especial. <iue



-  6 9  —sin ella cambiaria euteraraente de significación, corno; ha­ber de, que equivale à deber; tener que, que equivale á haber de; y contar con, que equivale à tener, esperar ó <*reer. Advirtiendo que se usa de haber de, para los tiempos simples y haber de habér para los compuestos.
Cnnjugacioìì de la ¿combinación H A B E R  de equivalente d

D E B E R .

I ndicativo.
Presente.

Sincfuiar. Yo he de amar ó debo amar. etc.
Pretérito imperfecto.

Singular. Yo había de amar ó debía amar.etc.
Pretérito simple.

Singular. Yo hube de amar ó debí amar. etc.
Pretérito compuesto.

Singular. Yo hube de haber amado ó he debido amar. etc. 
Pretérito anterior.

Singular. Yo hube de haber amado ó hube debido amar. etc. 
Pretérito mas que perfecto.

Singular. Yo había de haber amado ó había debido amar, etc 
Futuro simple.

Singular. Yo habré de amar ó deberé amar. etc.
Futuro compuesto.

Singular. Yo habré de haber amado ó habré debido amar. etc.



Futuro condicional presente.
Singular. Yo habría de amar ó debería amar, ele 

Futuro condicional pasado.
Singular. Yo habría de haber amado ó habría debido amar. etc. I mperativo.

Carece.S ubjuntivo
Presente.

Singular., Yo haya de amar ó deba amar. etc.
Pretérito imperfecto.

Singular. Yo hubiera ó hubiese de amar ó debiera ó debiese amar. 
Pretérito perfecto.

Singular. Yo haya de haber amado ó haya debido amar. etc. 
Pretérito mas queperfecto.

Singular. Yo hubiera 6 hubiese de haber amado ó hubiera ó hubie­se debido amar. etc.
Futuro imperfecto.

Singular. Yo hubiere de amar ó debiere amar. etc.
Futuro perfecto.

Singular. Yo hubiere de haber amado ó hubiere debido amar. etc.
Infinitivo.

. . Haber de amar ó deber amar.

—  7 0  —

Voz de presente. . . Voz de pretérito. . .Gerundio de presente. Gerundio de pretérito.
Haber de haber amado ó haber debido amar.Habiendo de amar ó debiendo amar. Habiendo de haber amado ó habiendo debido amar.



Modo de caso.Noni . E1 haber de amar ó el deber amar.Geli.. . Del haber de amar ó del deber amar.Dat. . . A ó para el haber de amar ó el deber amar.Acus. . Al haber de amar ó al deber amar.Ablat. . En, con, por, sin, de, sobre haber de ó deber amar.
Cotijngacion de la combinación H A B E R  de equivalente d 

lener que.

Indicativo

—  71 —

Presente.
Singular. Yo he de amar ó tengo qiie amar. eie.

Pretérito imperfecto.
Singular. Yo habla de ó tenia que amar. etc.

Pretérito simple.
Singular. Yo hube de ó tuve que amar. etc.

Pretérito compuesto.
Singular. Yo he de haber amado ó he tenido que amar. ele. 

Pretérito anterior.
Singular. Yo hube de haber amado ó hube tenido que amar. etc. 

Pretérito mas que perfecto.
Singular. Yo habla de haber amado ó habia tenido que amar. ele. 

Futuro simple.
Singular. Yo habré de amar ó tendré que amar. etc.



Fuiuro compueslo.
Siìigulav. Yo habré de haber amado ó habré tenido que amar. 

Fuiuro condicional presente.
Singular. Yo habría de amar ó tendría que amar. etc.

Futuro condicioml pasado.
Singuiat*. Yo habría de liabcr amado ó habría tenido que amar. etc. I mperativo 

Carece.S ubjuntivo
Presente.

Singular. Yo haya de amar ó tenga que amar. etc.
Pretérito imperfecto.

Singular. Yo liubieraó hubiese de amar ó tuviera ó tuviese que amar. etc.
Pretérito perfecto.

Singular. Yo haya de haber amado ó haya tenido que amar. 
Pretérito mas que perfecto.

Singular. Yo hubiera ó hubiese de haber amado ó hubiera ó liubie- se tenido que amar. etc.
Futuro imperfecto.

Singular. Yo hubiere de amar ó tuviere que amar. •
Futuro perfecto.

Singular. Yo hubiere de haber amado ó hubiere tenido que amar. ele.

—  n  —

Infinitivo.Voz de presente. . . . Uaber de amar ó tener que amar.



\07. de pretértio. , .Gerundio de presente. Gerundio de pretérito.
Haber de haber amado ó haber tenido que amar.Habiendo de amar ó teniendo que amar. Habiendo de haber amado ó habiendo tenido que amar.

-  73 —

31odo de caso.Nüin.. . El haber de amar ó tener que amar,Gen.. . Del haber de amar ó tener que amar.Dal. . . A ó para el haber de amar ó tener que amar.Acus. . Al haber de amar ó tener que amar.Ahlat. . En, con, por, sin, de, sobre el haber de amar ó el tener que amar.
Del Portidpio.

;,Que es participio?Una palabra varial)le que participa de nombre y de verbo.¿Cuándo participa de nombre?Cuando se acompaña á un nombre sustantivo, como: el maestro alaba á los discípulos premiados.¿Cuándo participa de verbo?Cuando sirve para la formación de alguno de sus tiem­pos, como: el maestro ha premiado á sus discípulos.Como se divide el participio?En activo y pasivo¿Qué es participio activo?El que espresa y ejecuta la acción del verbo, como: el gobernante ó gobernador de la ciudad castigó á los delin­cuentes.¿Qué es participio pasivo?El (jLie espresa la pasión de la significación del verbo,



- b i ­corno: el Rey firmó el proyecto aprobado por las Cortes.¿Cuántos son los participios?Dos: uno de presente, como: amador 6 amante; y otro de pretérito, como: amado.¿Tienen todos los verbos estos participios?Hay algunos que tienen dos participios de pretérito, uno regular y otro irregular, tales son:
Verbos. Participios regulares. Participios irregulares.Bendecir. Bendecido. , Bendito.Confundir. Confundido. Confuso.Despertar. Despertado. Despierto.Elegir. Elegido. Electo.Enjugar. Enjugado. Enjuto.Escribir. Escribido. Escriío.Excluir. Excluido. Excluso.Expeler. Expelido. Expulso.Fijar. Fijado. • Fijo.Hartar. Hartado. Harto.Incluir. Incluido. Incluso.Insertar. Insertado. Inserto.Invertir. Invertido. Inverto.Ingerir. Ingerido. Ingerto.Juntar. Juntado. Junto.Maldecir. Maldecido. Maldito.Manifestar. Manifestado. Manifiesto.Marchitar. Marchitado. Marchito.Omitir. Omitido. Omiso.Oprimir. Oprimido. Opreso.Perfeccionar. Perfeccionado. Perfecto.Prender. Prendido. Preso.Prescribir. Prescribido. Prescrito.Proveer. Proveido. Provisto.Recluir. Recluido. Recluto.Romper. Rompido. Roto..Soltar, Soltado. Suelto;



Suprimir.Tenir.Volver.
—  75 Suprimido. Tenido. Volvido. Supreso.Tinto.Vuelto.

Del Adverbio.¿Qué es adverbio?Una palabra que sirve para modificar la acción de otra palabra en diferentes circunstancias y de diferentes modos, como: el maestro reprende dulcemente las faltas de sus dis­cípulos.¿Cómo se divide el adverbio?'En simple y compuesto.¿Qué es adverbio simple?El que se compone de una sola palabra, como: nunca.¿Qué es adverbio compuesto?El que se compone de mas de una palabra, como: nun­ca jamas.¿Según las diferentes maneras con que puedan calificar como se dividen los adverbios?En adverbios de negación, de afirmación, de lugar, de tiempo, de modo, de comparación y de cantidad.¿Cuáles son los adverbios de negación?N o, en vano, en valde, de ningún modo.¿Cuáles son los adverbios de afirmación?S í, si por cierto, en verdad, sin duda.¿Cuáles son los adverbios de lugar?Aquí, alii, allí, acá, allá, acullá, cerca, lejos, junto, donde, ádonde, dentro, fuera, arriba, ábajo, delante, de­tras, encima, debajo, á lo alto, en lo alto, á la espalda, en frente.



-  ”6 -¿.Cuáles son los adverbios de tiempo?Hoy, ayer, anteayer, mañana, después de mañana, j)a- sado mañana, ahora, luego, después, antes, tarde, tem­prano, presto, pronto, al momento, al instante, sin tar­danza, inmediatamente, siempre,- con frecuencia, á cada instante, alguna vez, rara, nunca, jamás, en ningún tiem­po, mientras, mientras que, en tanto que, entretanto, de repente, de una vez entonces, de cuando en cuando, des­de luego.¿Cuáles son los adverbios de modo?Bien , mal, despacio, de esta manera, bravo, y todos los adjetivos de una terminación, añadiéndoles la palabra mente, como: prudentemente, felizmente, haciendo lo pro­pio en la terminación femenina de los adjetivos de dos ter­minaciones, como: buenamente, santamente.¿Cuales son los adverbios de comparación?Mas, menos, mejor, peor, tan, como.¿Cuales son los adverbios de cantidad?Mucho,.poco, bastante, lo necesario, con cscoso.¿Hay otros adverbios á mas de los espresados?Hay palabras usadas como tales llamadas espresiones ad­verbiales, como son: los adjetivos, los gerundios de pre­sente y otras precedidas de preposición, á saber: aprendo solo la lección , voy cantando el ària y ando sin temor.
De la Preposición.¿(Jué es preposición?Una palabra que se antepone á las demas, fijándolas su modo de significar, el caso con que ellas significan, 6 la re-



lacion que hay entre dos palabras, como: yo predije à los amigos de Juan el buen éxito apetecido.¿Cuáles son las preposiciones que fijan el modo de sig* niñear?A b s, com, circum, des dis, ex, extra, im , in , Ínter, indis, ab , ob, per, por, re , semi, so, su , sub, sus, tras, ultra, como: abstener, que significa privarse anteponiendo al verbo tener la preposición abs; componer, que significa arreglar, estando el verbo poner precedido de la preposi­ción. etc.¿Cuáles son las preposiciones que marcan el caso con que ellas significan?De, preposición de genitivo, significa la relación de per­tenencia, que hay entre dos palabras; á , significando á quien va daño ó provecho; y para, significando destino ó fin, son preposiciones de dativo; á , significando de térmi­no directo de la accioir del verbo; ante significando en presencia; hacia, hasta, para, significando el punto donde se va; contra, significando oposición, son preposi­ciones de acusativo ; con, significando en compañia ; por. significando la causa o la pasión del verbo; en, significando entrar, caeré la permanencia; sin, espresando la falta: lie, significando el punto departida, de extracción. ó la materia de que algo se hace; desde, significando el punto de partida, son preposiciones de ablativo.
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Uso de las preposiciones. 
Uso de la A.¿Cuándo se usará de esta preposición?



Para espresar el punto donde uno se dirije, corno: voy à la feria.El tiempo y lugar en que algo se verifica, como : come­mos á lastres, le cogimos á la puerta.El verbo determinado, cuando se presenta como comple­mento directo del verbo determinante, separado por medio de una preposición, como : entró á gobernar, nos convidó à beber.La costumbre ó hechura de alguna cosa, como: se peina á la romana, se viste á la veneciana.A veces el instrumento con que se hace alguna cosa,co­mo: le mataron á picotazos.La manera con que se ejecuta alguna acción, como: !a cocieron á fuego lento.La distancia ó tiempo que media entre varias personas ó cosas, como: de la Rambla á los Campos Elíseos hay un cuarto de hora; de hoy á S . Juan hay ocho dias.La conformidad de una cosa determinada, como: está conforme k las leyes de la naturaleza.El móvil de una acción, como: á petición de los intere­sados.El término prefijado, como: de hoy á un año estará con nosotros.
Ante.
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¿Cuándo se usará de esta preposición?Para espresar en presencia, como: el criminal teme ante la justicia.La preferencia, como: temo á Dios, y después de Dios temo ante todo al que no le teme.



Bajo.¿Caündo se usará de esta preposición?Para esprcsar la situación inferior ó la subordinación de lina persona.ü cosa respecto de otra, como: bajo su fea ca­ra está su noble corazón; bajo el amparo de las leyes corre mi justa ca,usa.
Con.¿Cuándo se usará de esta preposición?Para espresar la unión ó compañia de una persona ó co­sa con otra, como: el padre goza con sus hijos, al ir con ellos al socorro de la indijencia.E l medio con que algo se logra ó el instrumento de que para ello uno se sirve, como: con la gracia se logra el cie­lo, y con la medicina la salud de los enfermos.El modo con que obra ó se efectúa alguna acción, como: trabaja con empeño; come con apetito; corrige con eficacia.
Contra.
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¿Cuándo se usará de esta preposición?Para espresar la oposición entre personas ó cosas, como: Juan se armó contra Pedro; el vicio contra la virtud; arro­jó la botella contra la pared.La significación de enfrente, como; mi casa está contra ia tuya, esto es, enfrente de la tuya.
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De.¿Cuándo se usará do esta preposición?Para espresar la pertenencia, como: el sombrero de Pe­dro : los consuelos de la amistad.La manera con que se hacen ó suceden algunas cosas, como: imploró de rodillas el favor del soberano; murió fie tristeza en la flor de su edad; se viste de prestado.La materia de que algo se forma, como: caja de cartón.El lugar de donde son, salen ó-vienen las personas ó co­sas, como: piedra de Monjuich; vienen de la Rambla; sa­len del Teatro.El tiempo en que nos hallamos, ó en que se veriüca al­guna cosa, como: estamos en miércoles y el sábado de es­ta semana le veremos.La oportunidad ó inoportunidad para obrar alguna cosa, como: es ocasión de corregir sus defectos; no es prudente separarse de este propósito.La abundancia, escasez ó falta de algo, como: estamos abundantes de operarios; escasos de trabajo, y faltos dr alimento.El uso de una cosa, cuando solo’ tomamos una parte dt' ella, como: comí del asado; bebí del licor y me fui á paseo.El continente por el contenido, como: una botella de cerveza; un vaso de agua; una jicara de chocolate.Un modo de caso en equivalencia de para, como: dilicil de digerir; bueno de almorzar; aviso de dormir.La equivalencia de por, como: lo hizo de broma, se rin­dió de cansancio; lloró dealegria.



—  81 —En.representación de con, como: lo hizo de intento, ti-a- baja de mala gana; se viste de levita.
Desde.¿Cuándo se usará de esta preposición?Para espresar el principio del tiempo y la distancia, co­mo : desde la venida de Jesucristo; desde'Roma á París.

En.¿Cuándo se usará de esta preposición?Para indicar el tiempo y lugar en que estamos, y aquel en ([ue se hace ó sucede alguna cosa, como, estamos en ve­rano; hablaremos de ello en el café.La ocupación, las cualidades de un sujeto, y el mayor ó menor conocimiento de un arte o facultad; como: *has!n media noche se ocupa en estudiar; en aplicación nadie le aventaja; en medicina muy pocos le igualan.Muchas veces el modo de hacer laé cosas, como: romin ('•n mangas de camisa: me contestó en francés.
Entre.¿Cuándo se usará de esta preposición?Al manifestar el estado de una persona ó cosa con rela­ción á las demas, como: entre gentes de honor el vicio no lieiie cabida; cenaremos entre dos luces; me hallé entre la espada y la pared.La misma teiulencia de dos ó mas personas ó cosas, eu- mo: entre varios amigos compramos un billete. ()
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Hacia.¿Cuándo se usará de esta preposición?Para espresar la inmediación del lugar donde algo se ve­rifica ó á donde una persona ó cosa se dirigen, como: hacia Lérida sorprcdleron á mi amigo ; sali de Barcelona hacia Mataré.
Hasta .¿Cuándo se usará de esta preposición?Para espresar el término de la acción, nùmero ó tieiupo como: voy hasta el Puerto; llevaba hasta diez mil comba­tientes; guardaré el cariño de mi Madre hasta mas allá del sepulcro.
Para.¿Cuándo se usará de esta preposición?Para espresar el destino de las personas o cosas, como, mozos para el ejército; regalo para el general.El fin de nuestras acciones,, como: comamos para vivir y lio vivamos para comer.El término de nuestro moviraieiito, como: salimo/para .Madrid.El tiempo 6 plazo determinado, como; dejémoslo para el lunes: para Navidad te daré turrones.La relación de unas cosas con otras, como; para lo que ha comido se encuentra bastante bien; para principiante no le va mal.



—  83 ~La procsimidad de algún suceso, como: está para llover; entrará para aprendiz.La aptitud ó ineptitud de una persona ó cosa, como: IV- ilro es Inieno para secretario; el vicio es inútil para tod(V<.
Por.

¿Cuándo se usar î de esta preposición?Para espresar el ájente de una frase variada por pasiva como: el hijo es amado por el padre.El fin de nuestras acciones, como: solo vengo por ik'- cirte á Dios. A  este objeto se usa indistintamente de para y por, como: solo vengo para adecirte á Dios.El lugar, como: pasó por la calle; andaba por el pasen.El tiempo, como: estoy aquí por un mes; por la tarde iremos á la feria.El medio, como: he logrado el destino por tu favor; he i'oi'inado el contrato por poderes.El modo, como: se vende por mayor; se compone por millares.En favor de, como: ruega por nosotros.En lugar de, como: estoy aqui por mi amigo; firmo por mi principal.El cambio ó trueque, como: solo por tu amistad daría diez años de mi vida.El concepto ú opinión, como: le tienen por santo; lo venden por bueno.S in , como: la ropa está por lavar; el compromiso está por cumplir.



_  84 ~La causa, corno : por nosotros vino al mundo el Señor : por sus faltas llora el alma arrepentida.La clase ó calidad de, como; entró por gobernador; me :ulopló por hijo; le tomé por padre.
Sin.¿Cuándo se usará de esta preposición?Para espresar la falta ó carencia de una persona ó cosa , como: el hombre sin dinero es flor sin aroma.
So.Esta preposición, que equivale á bajo,, solo se usa con las palabras capa, color, pena y pretesto. 1

Sobre.¿Cuándo se usará de esta preposición?Para espresar la superioridad de unas cosas respecto de otras, como: el amor está sobro todas las tendencias liiiina- tias; en una sociedad viciosa el dinero está sobro todo.El asunto de que se trata, como: escribo sobre, las pro­posiciones; hablaremos sobre el negocio.La escasa diferencia sobre determinado número, como; tardará en venir sobre unos quince dias.El tiempo, como: llegará sobre la mañana del domingo.La equivalencia de ademas de, como: sobre ser taií p -̂ ticrezoso tiene bastante malicia.La inmediacion.de una cosa á otra, como: los luiilariiies estaban sobre la Plaza del Teatro.



Tras.¿Cuándo se usará de esta preposición?Para espresar el orden de sucesión, como: tras el crimen va el remordimiento; y tras el placer sigue el dolor.La significación de ademas d e , como; tras de ser un jo ­ven tan poderoso, siempre le veréis un modelo de humildad.
De la Conjunción.

—  85 —

¿Qué es conjunción?Una palabra que sirve para unir á las demas, como ; Pe- di’o y Pablo comieron y cenaron juntos.¿Como se divide la conjunción?En simple y compuesta.¿Qué es conjucion simple?La que se compone de una sola palabra.¿Qué es conjunción compuesta?La que se compone de mas de una palabra.¿Atendiendo al diferente modo con que puede enlazar la conjunción, cómo se divide?En copulativa, continuativa, alternativa, adversativa, condicional, causal, conparativa, final, transitiva, esplica­tiva é interrogativa.¿Cuáles son las conjunciones copulativas? Y ,  é , que, ni.¿Cuáles son las conjunciones continuativas? Pues, pues que, puesto que, supuesto que. ¿Cuáles son las conjunciones alternativas?U o , ya, ora , sea, que.



•.Cuáles son las conjunciones adversativas?Pero, mas, aunque, bien que, en tanto que, sin embar­go, sin embargo de que, sino.¿Cuáles son las conjunciones finales?Paraque, porque, á fin do que.¿Cuáles son las conjunciones condicionales?S i , como, con tal que, ámenos que.¿Cuáles son las conjunciones causales?Porque, pues que, puesto que.¿Cuáles son las conjunciones comparativas?Como, asi como, al modo que, según, según que. ¿Cuáles son las conjunciones transitivas?Luego, pues, por lo demas, por tanto, esto supuesto, síígun eso.¿Cuáles son las conjunciones esplicativas?A saber, como, por ejemplo, verbi gracia, es decir, es­to es.¿Cuáles son las conjunciones interrogativas?Cómo, qué, por qué.
De la Intei'jecciofi.

¿Qué es interjección?Una palabra, que espresa los afectos del alma. ¿Cómo se divide la interjección?En simple y compuesta.¿Qué es interjección simple?La que se compone de una sola palabra;¿Qué es interjección compuesta?La que se compone de mas de una palabra .



¿Siendo varios los afectos del alma, que la interjección puede espresar, cómo se divide?En interjerccion de alegría, de tristeza, de amor, de odio y furor, de amenaza y escarnio, de aprobación, de indife­rencia y desprecio, de admiración y sorpresa, de quietud y [)ara animar.¿Cuáles son las interjecciones de alegría?A h , ay , ola, oh , ea.¿Cuáles son las interjecciones de tristeza?A y, ay de m i, oh, ah. Dios m ió, válgame Dios.Cuáles son las interjecciones de amor?A h , ay , oh , sí.¿Cuáles son las interjecciones de odio'y furor?Diablo, que diablo, maldito, oh, ah, pues.¿Cuáles son las interjecciones de amenaza y escarnio?Oh, ta, tate, quieto, atención, ya, pues ya.¿Cuáles son las interjecciones de aprobación?Bien, bravo, bueno, muy bien.Cuáles son las interjecciones de indiferencia y desprecio? Ya, bien, bueno, está muy bien, vaya, fuera.¿Cuáles son las interjecciones de admiración y sorpivs;i'  ̂Ola, oh, caramba, tu por aqui, ay, que dices.¿Cuáles son las interjecciones de quietud?Chiíon, silencio.¿Cuáles son las interjecciones para animar?A ellos, ánimo, ea, ahi.

—  8 7  ^



—  88
SEGUNDA PARTE.

De la Sintácsis.es sintácsis?La parte (.le la gramática que enseña el enlace que ileljen guardar entre sí las palabras.¿De cuántas maneras puede ser la sintácsis?De dos natural y figurada, es sintácsis natural?Es seguir rigurosamente el orden, que ella prescril)o pa­ra cada una de las palabras.¿Qué es sintácsis figurada?Es apartarse de las reglas por ia sintácsis natural dadas pai-a mayor elegancia del idioma.¿Cómo se divide la sintácsis?En concordante y regento.¿Qué es sintácsis concordante?).a que prescribe las reglas para formar concordancia.¿Qué es concordancia?La igualdad de accidentes (|ue tienen dos palabras.¿De cuántos modos puede ser la concordancia?De cuatro; de artículo con nombre, de adjetivo con sus­tantivo, de verbo con sujeto y de pronombre con nombre.(.En qué concuerda el artículo con el nombre?En género, número y caso, como: el Iiombre. El es dd género masculino, singular y nominativo, porque lo es el sustantivo liombre con quien se acompaña.¿ÍMi qué concuerda el adjetivo con el sustantivo?



E h géaoro, niimoro y caso, como: hombre prudente, Pru­dente es del género masculino, singular y nominativo, por­gue lo es el sustantivo hombre con quie^ise acompaña.¿En qué concuerda el verbo con el siijeto?En nùmero y terminación, como: el padre corrige. Don­de so ve que por ser la palabra padre singular y tercer su­puesto, se pone también el yerbo en singular y en tercera terminación. Eeceptúase de esta regla, cuando se halla en frase do inlinitivo por no tener este modo ni número ni ter­minación numérica, como: el orgulloso ser humilde, es im­posible. Y  cuando figura en frase afirmativa de imperativo, y en la primera terminación del singular y plural, solo cmi- cuerda en número, como, recibe tu, liijo mio, el corazón d(‘ una madre, que en el alma te adora. Pero si la frase i\o. imperativo es negativa, todas sus terminaciones concuerdan t;n niiraero y terminación, como: no contristes el corazón «h; tus padres, ni leáis los libros que puedan avivar vuestras pasiones.¿En qué concuerda el ¡ironombrc con el nombre?En género número y caso, como: Padre mio, libro tuyo, árbol bello cuya üor encanta. En cuyos ejemplos se ve que el pronombre concuerda con el nomlire en género, níimero y caso.¿Hay algo ipie observar acerca do las concordancias?Si el adjetivo califica á dos sustantivos singulares mascu­linos, se pondrá en plural masculino, como: los bormosos Federico y Leon fueron al café.Si el adjetivo califica á dos sustantivos singulares de di- vei’so género se pondrá en plural masculino, como: .luán y Teresa son laboriosos.

8 9  —



Si el adjetivo califica á los sustantivos singulares femeiii- tios 30 pondrá en plural femenino, como: Teresa y Juana están muy contentas.Si el adjetivo califica á dos sustantivos plurales masculi­nos, toma su mismo género y número, como: los placeres y pasatiempos mundanos son peligrosos.Si el adjetivo califica á dos sustantivos plurales femeni­nos, toma su mismo género y número, como: las palabras y acciones finas de los niños revelan su buena educación.Sí el adjetivo califica á dos sustantivos plurales de dis­tinto género, toma el género y número de su inmediato pre­cedente, como: los cantos y exequias funerarias hablan al alma el lenguage de la verdad, esto es, la nada del hombre.Cuando el verl)o se refiere á un nombre colectivo parti­tivo, se acostumbra poner en plural, como: de las ílores que liabia en el jardín la mayor parte se secaron, y el resto fpiedaron en agonía.Después de las fórmulas yo soy el que, tu eres el (¡ue, nosotros somos los que, vosotros sois los que, se acostum­bra poner el verbo en tercera terminación, como: tu serias c[ que vencería, y vosotros sereis ios que cantarán.¿Qué es sintaxis regente?ha que enseña el modo como debe obrar la regencia.¿Qué es regencia?La fuerza necesaria que tienen las palabras para obligar a otras á significar con señalados accidentes, como: poesia de Virgilio. Donde la palabra regente poesía obliga al nom­bre Virgilio á ponerse en genitivo con la ¡»reposición (pie (‘orresponde á este caso; porque de otra manera no quoda- ria espresada la pertenencia de Virgilio.
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1

¿.Cómo se divide la regencia?En regencia de nombre sustantivo, de nombre adjetivo, de pronombre, de verbo, de adverbio y de preposición.¿Qué rige el nombre sustantivo?liige al verbo con preposición ó sin ella, como: Pedro aprende el arte de cantar; rige á otro sustantivo, como: tem­plo del Señor; rige al adjetivo, cuando hay entro ambos con­cordancia, como: hombre prudente.¿,Qué rige el nombre adjetivo?Kige al sustantivo, como: constante en la virtud; rige el verbo con preposición, como: prudente en el hablar.¿Qué rige el pronombre?Lo mismo que el nombre sustantivo.¿Qué rige el verbo?Kige al nombre, como: ama á Dios; al pronombre, como: adorarle; y á un infinitivo, como: conviene perderlo todo antes que perder su amistad.¿Qué rige el adverbio?Kige al nombre, como: encima de la mesa; aun pronom­bre, como: cerca de mi; y á un verbo como: después de leer.¿Qué rige la preposición?Kige al nombre, como: estoy para el estudio; al pronom­bre, como: libros para ti; al verbo, como: deseo de apren­der; al adverbio, como: lo vimos de cerca; á la preposición, como: cada uno obraba de por si.

—  91 —

De la Cu)istruccion.¿Qué es construcción?La colocación de las palabras en la frase de manera que



cada ana ocupe el lugar que le corresponde según las reghis <le régimen y concordancia.¿Cuáles son las reglas que deben seguirse en orden á Ja colocación de las palabras?Cas de poner el artículo antes del nombre , el sustantivn antes dui adjetivo, ol sujeto antes del verbo, el verbo antes del atributo, el adverbio después de la palabra que modifi­ca, y la palabra regente antes de la regida, como; el hombi'osabio enfrena las pasiones, que el mundo agita continua­mente.
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De las Frases.¿Qué es frase?í.a reunión de palabras que declaran un sentido perfecto. ¿Cómo se dividen las frases respecto á su sentido?En simples y compuestas.¿Qué es frase simple?Ca que consta de sugclo, verbo y atributo.¿Qué es frase compuesta?La que consta de varias frases simples para su perfecto sentido.¿Qué es el sujeto de una frase?La persona ó cosa de quien algo se afirma o se niega. ¿Cómo se divide el sujeto?En simple y compuesto.¿Qué es sujeto simi)le?El que se compone de una sola palabra.¿Qué es sujeto compuesto?El que se compone de dos ó mas palabras.¿Qué es verbo?



Una palal)ra por cuyo medio se afirma ó se niega algo del sujeto. ■ ,¿Qué es el atributo?Lo que so afirma ó se niega de alguna persona ó cosa.¿Como se divide el atributo?Un simple y compuesto, directo é indirecto.(■Qué es atributo simjile?El que se compone de una sola palabi'a.¿Qué es atributo compuesto?El que se compone de mas de una palabra.¿Qué es atributo directo?El que recibe inmediatamente la significación del vei bo.¿Qué es atributo indirectü‘̂  --\quel sobre el cual no recae directamente la signiücac.íua del verbo.¿Como se conocerá si es directo ó indirecto el atrilniio dr una frase?Si al variarla por pasiva, conserva la frase el mismo sen­tido, el atributo es directo; y si al variarla por pasiva cani- bia su sentido, el atributo es indirecto.¿Hay algún medio para conocer el sujeto y atril)uto dt> una frase?Se conoce el sujeto de una frase por la pregunta ¿(juién? antepuesta y acompañada al verbo, si este está en singular, y por la [iregunta ¿quiénes?, si está en plural, como; el padre ama. ¿Quien ama? el padre, luego padre es el sujeto; y so (;onoce el atributo de una frase por la pregunta ¿á (piien? antepuesta y acompañada al verbo, si está en singular, y ¿á quienes ó que?, si está en plural, como: el padre ama á los hijos. ¿íV quién ama el padre? á los hijos, luego 1í)s  hijos
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son el atributo. Pero si la frase se presenta modo que tenga dos atributos, de los cuales el uno responda á la pre­gunta ¿á quien?, y el otro responda a la  pregunta ¿que?; el atributo directo es el que responde á la pregunta ¿que?, y el atributo indirecto es el que responde á la pregunta ¿á quien?, debiendo poner el primero en acusativo, y el segundo en dativo.¿Como se dividen las frases respecto á su formación?En completas ¿incompletas.¿Qué es frase completa?La que consta de sujeto, verbo y atributo.¿Qué es frase incompleta?La que carece de sujeto ó de atributo, ò de sujeto y atri­buto.¿Según la acción que tiene, el verbo con la 'frase como se llama?Frase de verbo sustantivo, adjetivo transitivo, adjetivo intransitivo, impersonal, de relativo, de gerundio de ])r(.‘- sente, de gerundio de pretérito, de gerundio de futuro, de verbos determinados, de infinitivo, de imperativo y conjun­tiva.
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DE LA S FILASES SIM P LE S. FftAsns DE vEimos sustantivos.
Compieíns.Teresa e.« lahoiáo.sa. El crimen es afrentoso.El amores y será la belleza del alma.

incompletas.Podro está en el campo. El amor de Dios es para (ocios.



F r a ses  de verbos a d je t iv o s  t r an sitivo s .
Completas.El niño aprende la lección.Pasiva por medio del verbo ser.La lección es aprendida por e! niño, ó bien la lección aprende por el niño.

Incompletas por carecer de sujeto.Dicen la verdad. Pasiva. La verdad se dice ó la verdad es dicha.
Incompletas por carecer de atributo.Pedro come con apetito. No .acostumbran variarse por pa­siva.

F r a ses  de verbos a d je t iv o s  in t r a n sit iv o s .Pedro viene de la Rambla. Estas frases no tienen variación por ])asiva.
F r a ses  im perso .n a l e s .Llueve. Truena. Graniza.
F r a ses  de i:r p er a t iv o .'
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Afirmativa.Estudia las lecciones útiles. Pasiva. Las lecciones útiles «can estudiadas por tí.
Negativas.No leas libros malos. Pasiva.Los libros malos no sean leitlos por tí



DE LA S FR A SES COM PUESTAS.
Fr a se s  de  r e la t iv o .

El relativo representa al sujeto y es sujeto de su frase.El niño, que estudíala lección; entenderá laesplicacioii. Pa­siva. La esplicacion será entendida por el niño, por quién la lección es estudiada.
El relativo representa al sujeto, y es atributo de su frase.El libro que tu lees, es bueno. Pasiva. El libro^iie es leido por tí, es bueno.
El relativo representa al atributo y es sujeto de su frase.El niño aprende los preceptos, que avivan la inteligencia. Pasiva. Los preceptos, por los que la inteligencia es aviva­da , son aprendidos por el niño.

El relativo representa al atributo y es atributo de su frase.El niño aprende los preceptos que el maestro esplica. Pasiva. Los preceptos que son esplicados por el maestro, son apren­didos por el niño.
Cuando el relativo es sujeto y su verbo está en presente, se pue­
de variar su frase por participio de presente del modo siguiente.El niño que ama á sus padres será recompensado <lel cielo.

Participio depresente.El niño amante de sus padres será recompen.sa<io del cielo. 
Cuando el relativo es atributo, y su verbo está en pretérito, .se 
puedv i'an'or su frase por participio de pretérito del modo si­
guiente.Los niños que el maestro enseñó, son liumllde.«.

Participio depretérito.Los niños enseñados por el maestro, son liiimiiiles.Estas frases se llaman de relativo simple; y -jí el rela(i^o t('-
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presenta un pronombre, como en estas fórmulas el que, la que, lo que, los que y las que, el relativo se llama com­puesto.
—  9 7  —

F r a se s  de gerundio  de pr esen t e .Entonando el saceríiote los salmos, extasía las almas oyentes. Pasiva. Siendo los salmos entonados por el sacerdote, las almas oyentes son exlasiadas por él.
Variación por formulas equivalentes.AI entonar el sacerdote los salmos, extasía las almas oyentes. Cuando el sacerdote entona los salmos, extasía las almas oyentes. En tanto que el sacerdote entona los salmos, extasía las almas oyentes. Mientras que el sacerdote entona los sal­mos, extasía las almas oyentes. Con entonar el sacerdote los ‘'i<‘ salmos extasía las almas oyentes.

F r a se s  de gerundio  de p a sa d o .
Habiendo el niño aprendido la gramática, corrigió sus de­fectos. Pasiva. Habiendo sido la gramática aprendida por el niño, corrigiósus defectos.

Variación por fórmulas equivalentes.Al haber aprendido el niño la gramática, corrigió sus de­fectos. Luego que hubo aprendido el niño la gramática, iM)rrigiósus defectos. Cuando hubo el niño aprendido la gramática, corrigió sus defectos. En cuanto hubo el niño aprendido la gramática, corrigió sus defectos. Luego de ha­ber el niño aprendido la gramática, corrigió sus defectos.
7



—  9 8  —
F r a se s  de  gerundio de futuro .Habiendo de aprender la lección, se fué á su cuarto. Pasiva. Habiendo de ser aprendida la lección, se fué á su cuarto.

Las mismas formulas que sirven para el geruudio de pasada pue­
den tâ nbien servir para el gerundio de futuro.F r a ses  de verbos determ inados.

Con la conjunción gue.El maestro desea que los niños aprendan la lección. Pasiva. El maestro desea que la lección sea aprendida por los niños.
Sin la conjunción que.El padre desea premiar la conducta de sus hijos. Pasiva. El padre desea que la conducta de sus hijos sea premiada por él. F r a se s  de in fin it ivo .El orgulloso favorecer la indigencia , sucede muy raras veces. La indigencia ser favorecida por el orgulloso, sucede muy raras veces. El corazón de un padre haber renuncia­do ál cariño de sus hijos, nunca jamas. Pasiva. El carino de sus hijos haber sido renunciado por el corazón de un padre, nunca jamás.F r a s e s  con jun tiva s .Si el niño conociera el fruto de la aplicación, no seria pe­rezoso. Pasiva. Si el fruto de la aplicación fuera comprendido por el niño, no seria perezoso. Aunque la adulación acari­cie el amor propio, siempre será npa moneda falsa. Pasiva.



—  9 9  —Aunque el amor propio sea acariciado por la adulación, siem­pre será una moneda falsa.
De la Sintaxh figurada.¿Cuando es figurada la sintaxis?Cuando se muda el orden natural de las palabras, o se hace en ellas alguna variación.¿Hay algunas palabras que espresen la variación que ellas sufren en si mismas ó en orden á su colocación?Hay cuatro, que son: aféresis, sincopa, apócope, y sinale­fa que sirven para representar su variación; y cuatro mas, que son: hipérbaton, elipsis, pleonasmo y silépsis, que re­presentan las licencias en orden á su colocación y concor­dancia.¿Qué es la aféresis?Una palabra que anuncia la libertad de suprimir una ó mas letras del principio de una dicción, como: norabuena por enhorabuena.¿Qué es la síncopa?Una palabra qne anuncia h  supresión de una ó mas le­tras de enmedio de una dicción, como: hidalgo por hijodal­go, navidad por natividad, esotro por eseotro.¿Qué es la apócope?Una palabra que anuncia la supresión de una ó mas le­tras del fin de una dicción, como; algún hombre, mal solda­do, buen caballero.¿Qué es la sinalefa?Una palabra que anuncia la libertad do unir dicción aca­bada en vocal á otra que empieza con ella, perdiéndola esta y guardándola aquella, como: del por de el, y al por á el.¿Qué es la hipérbaton?La palabra que espresa la licencia en colocar la palabra iv- gida antes de la regente, como: buen caballo ha comprado mi padre.



¿Qué es elipsis?La palabra que espresa la licencia de omitir ciertas locu­ciones no necesarias para la inteligencia de la frase, corno; hallé ha Pedro y le saludé.¿Qué es pleonasmo?La palabra destinada para espresar la licencia en colocar en la frase palabras innecesarias, pero que le dan mayor vi­veza y energia, como: yo mismo lo vi.¿Qué es silepsis?Una palabra que espresa la licencia en faltar en la apa­riencia à las reglas de concordancia, como: Vuestra Magostad os justo, Vuestra Alteza es generoso.
De la Prosodia.

 ̂ _  100 —

¿Qué es prosodia?Una parte de la gramática que enseña el tiempo con que deben pronunciarse las palabras, y el uso que debe hacerse de los acentos.¿Qué son palabras?Unos sonidos significativos que sirven para espresar los conceptos.¿De que se componen las palabras respecto á su forma­ción?De una ó muchas silabas.¿Qué es silaba?La pronunciación aislada de una ó mas letras.¿Qué se entiende por letra?La mínima parte de una palabra.¿Cómo se dividen las letras?En vocales llamadas sonidos, y en consonantes llamadas articulaciones.



—  101 —¿Y las silabas como se dividen?En simples y compuestas.¿Qué es silaba simple?La que se compone de una sola letra.¿Qué es silaba compuesta?La que se compone de dos ó mas letras.¿A mas de dividirse las silabas en simples y compuestas, que otra división tienen?Se dividen en directas sencillas y en directas dobles, en inversas sencillas y en inversas dobles y en silabas mixtas. ¿Qué es silaba directa sencilla?La que se compone de una articulación y un sonido, ¿Qué es sílaba directa doble?La que se compone de dos articulaciones y un sonido. ¿Qué es sílaba inversa sencilla?La que se compone de un sonido y una articulación. ¿Qué es sílaba inversa doble?La que.se compone de un sonido y dos articulaciones. ¿Qué es sílaba mixta?La que so compone de articulación al principio v al íln de ella.¿Cuándo en una silaba concurren dos sonidos como se llama?Diptongo.¿Y  cuando concurren tres que nombre tiene?Triptongo,¿Si la palabra se compone de una sola silaba, qué nom- l)re recibe?Monosílabo.¿Y si se compone de dos ó mas?Polisílabo.



¿Es igual el tiempo que se emplea en pronunciar cada una de las silabas de una palabra?No, sino que en unas se detiene mas que en otras la pro­nunciación.¿Cómo se dividen pues las silabas respecto á su pronun­ciación?En largas y breves.¿Qué es silaba larga?Aquella en que se detiene la pronunciación.¿.Qué es silaba breve?La que no recibe ninguna pausa en su pronunciación.¿Cuáles son las silal)as largas y breves de una palabra?Son silabas largas las de los monosílabos, la última de las palabras acabadas en consonante, y la penùltima de las acabadas en vocal; y silabas breves lo son todas las demas: <lebiendo advertir que los plurales conservan la pronuncia­ción de sus singulares.Esceptúanse de esta regla las terminaciones de los verbos (]U0 tienen larga su penùltima silaba, conservando en sus plurales la pronunciación de sus singulares, menos en las primeras terminaciones del plural de los presentes de indi­cativo y subjuntivo que hacen larga su penùltima sílaba, y las segundas del plural de los mismos tiempos, que tienen larga su ùltima.
Del Acento.
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¿Qué es acento?El tono con que se pronuncian las sílabas, ó el signo que acompaña á las que se apartan de las reglas generales. ¿Cómo se divide el acento?



En tónico y en ortográfico.¿Qué es acento tónico?La pausa que se hace en la vocal levantando un poco la voz.¿Qué es acento ortogràfico?La rayita que se levanta de izquierda á derecha sobre la vocal de la silaba que se aparta de las reglas generales ó áv variada significación.¿Cuándo se usará de este acento?En los monosílabos que tienen mas de una significación , como; él, cuando fuere pronombre á diferencia de cuando fuere articulo; dé, cuando fuere verbo á diferencia do cuando fuere preposición; sé; cuando fuere verbo á diferencia de cuando fuere pronombre; en las vocales á, é, ó, ú , cuando van solas en la fráse.Se usará también del acento ortográfico en las palabra.'  ̂qué, cómo, dónde, cuán, cuándo, quién, cuál, cuánto y sus plurales, siempre que den principio á una claúsíila de in- íerrogacion ó admiración.Las palabras dados ó mas sílabas acabadas en diptongo l ecibcn acento en su penùltima vocal, cuando eii ella carga­ra la pronunciación, coma: María, confío, falúa; y los mo- imsilabos acabados en diptongo reciben acento en su iiltinui vocal, cuando en ellos sonara el acento, como: fué, pié, lié. Esccptúase de esta regla la palabra que, menos en los casos en que es conjunción admirativa ó interrogativa.Cuando la palabra recibe el acento en su penúltima silaba, se llama esdrújula, y si antes de ella esdrujulisima.
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De la Ortografía.¿Qué es ortografía?Una parte de la gramática que enseña el uso de las letras y los signos que deben acompañar á las palabras.¿A cuántas cosas se ha de atender para el debido uso de las letras?A tres, que son; al uso principalmente, á la pronuncia­ción y al origen.
Uso de la b.¿Cuándo se usará de la b?En los pretéritos imperfectos do indicativo de los verbos de la primera declinación, y en las silabas ab, ob y sub, menos apto, optar, óptico y óptimo y sus derivados, como; abnegar, obstener, obtener y subyugar.
Uso de la c.¿Cuándo se usará de la c?En las sílabas ca, co, cu, como: canto, colmo, cueva; y en lugar de la z final de los singulares, cuando pasan á ser plurales, como:, de paz paces, de feliz felices.
Uso de la h.

— m  —

¿Cuándo se usará de la h?•Antes de las silabas que empiezan con ue, como: hueso, hueco, vihuela; y en las voces que en catalan empiezan con



—  105 —f, si sus equivíllentcs castellanas empiezan con vocal, como: (le ferro hierro, de fer hacer y de fariña harina.
Uso de lam.¿Cuándo se usará de la m?Antes de la h y p, como: también, imperio.
Uso de lan.¿Cuándo se usará de la n?Antes de la m, f y v, como: enmudecer, infeliz, inven­ción.
Uso de la r.¿Cómo se usará de la r?Con pronunciación suave entre dos vocales, como: ira, era: y con pronunciación fuerte en principio de dicción; des­pués de las silabas ab, oh, sub en las palabras abrogar, Obrepción y subrogar, y después de las letras 1, n, s, como: alrededor, honra, Israel.También tendrá la pronunciación fuerte la r sencilla en las palabras compuestas de las preposiciones pre ó pro se­guidas de un nombre ó verbo, como: prorogar, prerogativa; y en las voces compuestas do dos palabras, cuando la segun­da empieza con r, como: maniroto, barbirubio.Cuando la r ha do tener la pronunciación fuerte entre dos vocales, es preciso duplicarla, como: guerra, horror.
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Uso de la v.¿Cuándo se usará de la t?Se escriben siempre con v los nombres adjetivos que ter­minan en ava, ave, avo, eva, eve, evo, iva é ivo, como: oc­tava, suave, esclavo, nueva, leve, nuevo, altiva y altivo; después de las silabas ad, ale, ao, cía, le, jo , ie, na, ne y el pretérito simpley sus derivados, como: advertir, alevosia. avrar, clavija, levante, joven, nieve, suave, huevo, anduve, anduviera ó anduviese, anduviere, etc.
Uso de las letras mayúsculas.

¿Cuándo se usará de letra mayúscula?En principio de todo escrito.Después de punto final.Al principio de una carta.La primera de las letras, cuando en un escrito se citan palabras de otro, como, dice un sabio. «Lo inútil siempre es caro. BTodos los nombres propios.Todos los apellidos.Los titulos y nombres de dignidad y renombres, cuando (iquivalen à nombres propios, como: el Duque te manda; el Sumo Pontífice llora las desgracias de su rebaño; el Doctor Evangélico destruyó las herejías; el Gran Capitán del siglo fué victima do su ambición.Los tratamientos, especialmente si están en abreviatura.Los nombres colectivos, cuando hacen un papel princi-



—  107  —pal en el escrito, como: el Consejo de Castilla dispuso lo conveniente.Todos los sustantivos y adjetivos que componen un cuer­po ó establecimiento notable, como: el Supremo Tribunal de Comercio llamó à los mas escogidos comerciantes.El adjetivo real se escribe con letra mayúscula, cuando precede o sigue á los sustantivos decreto, órden ú otro equi­valente.El asunto ó materia de cualquier obra se escribirá tam­bién con letra mayúscula, como: tratado de Moral.
Uso de las notas ó signos de puntuación.

De ¡a coma.¿Cuándo se usará de la coma?Siempre que haya en la frase varios nombres, pronom­bre, verbos ó adverbios, seguidos se separarán por medio de una coma, á escepcion de los dos últimos, si entre ellos mediara alguna conjunción.También se separarán por medio de una coma las frases lie que constan cualquiera cláusula.Cuando una proposición so halla interrumpida, ya sea por un vocativo, ya sea por la intercalación de una fra­se independiente de la principal, tanto en uno como en otro caso se encierran entre dos comas.Antes de las conjunciones esplicativas á saber, como, por ejemplo, tales son y otras.
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Del punto y coma.¿Cuando se usará del punto y coma?Para separar la proposición de la conclusión de un pe­riodo ; pero si los miembros de esto son de crecida esten- sion y se bailan precedidos de las conjunciones pero, mas, sin embargo etc. se acostumbran separar por medio de un punto y coma.Ejemplo del primer caso. 1 .“ Cuando el niño sigue con empeño las saludables lecciones de sus padres y maestros, 2.° y corresponde con firme voluntad al puro cariño que las dictara; 3.° el mismo Dios aviva su inteligencia, 4.® y mejora los sentidos, que al nacerle entregara.Ejemplo del segundo caso. 1.'' Yo te diria, Ju an , lo que me ha dicho tu papá; 2.° poro, como eres tan poco reser­vado en todas tus cosas; 3.° me temo que no barias buen uso de mi amistosa confianza.Cuando hay varias frases que, independientes entre si, se hallan subordinadas al influjo de otra principal, se acos­tumbran separar por medio de un punto y coma, conforme se vé en el ejemplo siguiente de Fray Luis de Granada.Venid á ver al hijo de Dios, no en el seno del padre, sino en brazos de la madre; no entre los coros de los ángeles, sino enti'e viles animales; no sentado á la diestra de la ma­jestad en los altares, sino reclinado en un miserable pe­sebre.
De los dos dpiiutos.¿Cuando se usará de los dos puntos?



Se usarán dos puntos antes de lo que se vá á decir.Estando Jesús en Galilea, empezó á predicar, y dijo á los que le seguian: Amad á los que os aborrecen, haced bien á los que os persiguen y calumnian.También se usarán dos puntos, cuando se quiere aislar un pensamiento, que, independiente de sus precedentes, sirve las mas veces para darles mayor viveza y energía, co­mo: el deseo precede al placer: la alegría le sucede: la in­deferencia vá delante del dolor: la tristeza sigue luego.Cuando después de una completa esplicacion do un asun­to , se le quiere agregar una frase sentenciosa, como deduc­ción de ella, se acostumbra separar por medio de dos pun­tos, por ejemplo: aquel que por sus riquezas y esplendor fue tan aplaudido como envidiado, cuando entraba triun­fante por las puertas de Constaiitinopla, y cuyo nombre era respetado y temido desde la capital del imperio hasta el con- hn de los arenales de la Libia, murió ciego, pobre, olvida­do y mendigando su alimento de puerta en puerta: ¡raro y espantoso ejemplo délas vicisitudes de la fortuna!También se usan dos puntos en el principio de las cartas después del Muy Sr. m ió :, Querido amigo: etc.
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Del punto interrogante ¿ f¿Cuando se usará del punto interrogante?Antes y después de las palabras interrogativas, como: ¿Serán perdidos tantos ejemplares y escarmientos, como presenciamos cada dia, para persuadirte á mudar de vida, y entrar en la senda del honor y de la virtud?A pesar de que la letra con que empieza una interrogación



—  H O  —acostumbra ser mayúscula; con todo, si las preguntas son varias, breves y seguidas, pueden empezar con minúscula á escepcion de la primera como: ¿Has visto á mi hermano*? ■¿le has hablado? ¿se encuentra bien?
Del punto admirativo. ¡ !Tiene el mismo uso que el punto interrogante.

De los puntos suspensivos........¿Cuando se usará de los puntos suspensivos?Ihira omitir ciertas palabras que repugnan ó no convie­nen al que las dijera ú oyera, como: ¿Hablaré de tu con­ducta? No es prudente, porque... vale más callar.
Del guión. -¿Cuando se usará del guión?Al fin del renglón para indicar que la palabra no ha ca­bido entera en é l, débiéndola cortar en silabras y nunca en letras, como: pruden-cia y no prudenci-a.

Del paréntesis. ()¿Cuando se usará del paréntesis?Para intercalar ciertas palabras en la frase principal para darle mayor claridad; pero que si se omitiesen, quedaría con todo perfecto el sentido, como: el hombre virtuoso (sea ó no noble) es digno de la pública estimación.



De la diéresis. "¿Cuando se usará de la diéresis?Para manifestar la pronunciación de la u en las sílabas gilí* y gui, como: argüir, ambigüedad.
De las comillas. « »¿Cuando se usará de las comillas?Antes y después de las palabras que de otro se citan, co­mo: dice cierto autor: «No hay sobre la tierra lugar mas agradable á Dios que el corazón del hombre virtuoso«.

D E L  A N Á L IS IS  G U A M Á T IC O .
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¿Qué se entiende por análisis gramático?Venir en conocimiento de las palabras y su oficio según las reglas por ellas dadas.¿De cuantas maneras puede ser el análisis?De cuatro que son: Analógico, Sintáctico, Prosódico, y Ortográfico.¿Qué es análisis analógico?El que manifiesta la especie, la clase, los accidentes y pro­piedades de las palabras según las reglas prescritas en la analogía.¿Qué es análisis sintáctico?El que manifiesta las reglas de régimen y condordancia en las sintácsis prescritas.¿Qué es análisis prosódico?



—  i l á  —El que manifiesta el uso que debe hacerse de los acentos, según las reglas dadas por la prosodia.¿Qué es análisis ortográfico?'Es manifestar el uso que debe hacerse de las letras y sig­nos que deben acompañar á las palabras según las reglas da­das por la ortografía.
Am lisis analógico y sintáctico de las palabras variables é ii>-

variables.¿En que consiste el análisis del artículo, adjetivo y parti­cipio?En designar la especie, la clase, la forma, el género, el nùmero y el caso á que corresponden.¿En que consiste el análisis del nombre sustantivo?En designar la especie, la clase, el género, la razón del género, el número y el caso.¿En que consiste el análisis del pronombre?En designar la especie, la clase, el supuesto, la forma, el género, el número y el caso.¿En que que consiste el análisis del verbo?En designar la especie, la clase, la declinación, la razón de. la declinación, la voz, el modo, el tiempo, el número y la terminación numérica.¿En que consiste el análisis del adverbio, preposición, con­junción é interjecion?En designar la especie y la clase. *
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De los 'periodos.¿Qué es período?Un pensamiento completo, cuyas palabras deben estar co­locadas armoniosamente, y enlazadas como en un circulo hasta completar el sentido.¿De cuántas partes se compone el período?De dos: la primera, que se llama proposición, deja en sus­penso el sentido; y la segunda, que se llama conclusión, cier­ra y acaba el sentido abierto y comenzado.¿Cuáles son los componentes de la proposición y conclu­sión?Los miembros?¿Qué es miembro?Una parte del periodo, que tiene algún sentido, bien que incompleto, y los incisos son las oraciones ó frases gramati­cales que lo componen.¿Según el nùmero de mieml)ros, que compongan el perío­do, que nombre recibe?Si so compone de dos miembros, se llama bimembre; si de tres, trimembre; si de cuatro, cuadrimenibre; y si escedr. de esto número, se llama rodeo periódico.¿Qué órden acostumbranguardar los minibros para la for­mación de los periodos?Si el periodo se compone de dos miembros, la proposición coge uno y la conclusión otro; si se compone de tres, la proposición acostumbra coger dos, y la conclusión el terce­ro; y si se compone de cuatro, la proposición se queda con dos y la conclusión con los dos restantes. 8



EJEM PLO S.
Periodos bimembres.

i : '  Si el mundo comprendiera lo que valen los goces del alma; 2 /  no andaría con tanto afan tras los placeres mun­danos.1 Siendo la virtud la única felicidad posible sobre la tier­ra á ." debe el hombre honrado buscarla sin tregua ni des- i’anso durante el curso de sus dias.
Periodos trimembres.I . ” Si la caridad es el lazo divino, que une la tierra con (?1 cielo, 2 .“ si tan ilustres talentos se han sacrificado por ella; O.“ ¿porqué nuestra miserable generación se hace vícti­ma de su egoísmo?1 .“ Aunque toda la humanidad se conjure contra la vir­tud, S .“ y que el mismo infierno arme todas sus potestades para combatirla; 3.° n u n c a  jamas podrán empañar el brillo, i'on que el mismo Dios la ha cubierto.

Periodos cmdrimembres.I ."  En cuanto los hombres dejasen de educarse en los principios de la sana moral, 2 .“ y siguieran con hipócrita conducta los falsos atractivos del interes; 3.° la sociedad no seria otra cosa (pie un centro de corrupción, 4 .“ ni la espi­ritualidad humana mas que una ilustre esclava de sensuales apetitos.
Sobre algunos me ios del lenguage.Es vicio del lenguaje el concurrir en la frase algunas lina-
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les semejantes, á las que se llama sonsonete, como: estos ecos lejos suenan.Lo es también la repetición de una misma vocal en la frase sin interposición de consonante, cuyo vicio se llama cacofonía, como: vaya á Antonio, fui á Asia.Es vicio el concurso duro de muchas consonantes, y la repetición inicial de una misma sílaba en las palabras,, co­mo: error remoto, trozos rojos, sus sucios sucesos.Cuando se califica á una persona ó cosa, es preciso au­mentar ó disminuir la calificación progresivamente, como: pintura bonita, atractiva, deslumbrante:■herida grave, cruel; cuadro triste, horroroso.
De la disposición oratoria.¿Qué se entiende por disposición oratoria?La distribución y colocación de las partes de un discurso.¿De cuántas partes puede constar un discurso?De seis, tales son: exordio, proposición, narración ó ex­posición, confirmación, refutación y epílogo.¿Qué se entiende por exordio?Aquella parte del discurso, que sirve para mover la aten­ción de los oyentes á lo que se va á decir.¿Qué cualidades debe tener el exordio?Proporcionado á la extensión del discurso, como la cabe­za al cuerpo, y sacado del fondo de lo que se va á tratar.¿Qué es la proposición?La breve exposición de la materia del discurso distribui­da en una o mas partes.¿Qué es la narración ó exposición?La esplicacioii que compruelja lo anunciado en la propo­sición.
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¿Qué es ia confirmación?La manifestación de las pruebas que confirman lo expues­to en la narración.¿Qué es la refutación?La completa destrucción de los argumentos que pudieran exponerlos contrarios, impugnando lo dicho en la narración Y confirmación.¿Qué es el epilogo?El resumen de todo lo dicho en el discurso, moviendo los afectos hacia el fin que se propone el orador.
AÍ(jnno& modelos de cartas.CARTA NARRATIVA.
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Á  I) .*  D o lo r e s  R ib a s . Zaragoza y Agosto 20 de 1862.Kxordío.—Mí querida Madre; Los dulces sentimientos de amor, que dis- pierta en mi su maternal cariño, me impulsan á cerciorarle mi feliz arribo a esta.Narración.—Sabrá como, al pasar por la populosa villa de Igualada, es- hive algunos dias en casa de mi inolvidable condiscípulo Pascual, en la que recordamos con indecible placer los dias de alegría, .que se han pa­sado como un sueño, que juntos con nuestros maestros de colegio conten­tos disfrutábamos.Allí encentre á mi dilato Bausili, á mi condicípulo Mas, y á mullitud de amigos, que congregados contábamos los dias con singular satisfacción y uU’gria.Partí de allí para Lérida en cuya ciudad hallé á mi siempre querido Mes- tros, quien se congratuló de mi llegada. Me ho^edó en su casa, me obligó ii quedar en ella por espacio de quince dias, y me hizo disfrutar de cuanto permite aquella agradable capital. Todo era agasajo, lodo era cumplí mien­to, Madre mia; pero de este cumplimiento y agasajo, que engendra el puro cariño de la infancia. Después de estos recreos me salí para esta no sin acompañarme mi amigo liasta mas halla de dos leguas de la capital, en cuyo punto le despedí, rindiéndolo todos los respetosyhomenagesdegra- litud, que á tan nobles y finas demostraciones de amistad correspondían.He llegado por fin ó Zaragoza: y tanto por la nobleza y magostad de su



catedral, como por la religiosidad, que se revela en sus moradores, he que' dado sumamente prendado de ella.Epílogo.—Aquí fijaré, Madre mia, con gusto mi residencia: y si algo me ocurre, se lo comunicaré al momento. Manténgase con salud, como se lo desea su afm.® y respetuoso hijo. i
A l f o n s o  R ib a s .

Cai'ta de un amigo á otro que ha perdido su hijo en campana.Exordio —Amigo mio: No trato de consolar á Y, en su desgracia; tan so­lo me contento con decirle que le acompaño en el sentimiento, y que su do­lor me es tan sensible como los mios.Exposición.—Tiene V. el consuelo de oír decir á todos que el hijo que ha perdido, ha muerto como un héroe. Pero ¿no es esto mismo que le obliga á llorarle mas? Lo que aumenta la gloria, que él se había adquirido, aumen­ta también la pérdida que V. sufre; y su valor menos esforzado, daria á Y. menos aflicción. Apesar de esto es necesario escuchar la razoti y pensar en que la muerte es una consecuencia necesaria del nacimiento. Es verdad que su hijo ha cesado de vivir antes de lo que Y. pensaba. ¿Y qué estraño es? ¿El mundo no ofrece todos los dius desgracias semejantes?Epílogo —Resignarse á la voluntad de la Providencia es la mas sublime espresion de mucha religiosidad. Busque en ella su consuelo, como se lo desea su afín.“
N. N.
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Carta d ia muerte de un esposo.Exordio.—Muy Sra. miaî No trato de eslinguir ahora su justo dolor; an­tes bien el que yo padezco me obliga à acompañarla en estos momentos de angustia y soledad.Exposición —El hombre que acabamos de perder era mi amigo, y su amis­tad se habla manifestado en muchos favores, que de él había recibido. ¿Po­dré dejar de mezclar mis lágrimas con las de Y? Sin embargo sí alguna co­sa debe moderar nuestra aflicción es la memoria de sus eminentes virtu­des, que Dios habrá premiado con la felicidad reservada á los hombres de bien. Este pensamiento debe seguramente consolar á \ . y obligarle a re­signarse á la voluntad de Dios, á quien debe adorar y pedir los consuelos que dispensa ú los afligidos.Reflexione V. también en los deberes sagrados que la detienen aun en la tierra, y le obligan á sufrir los pesares con valor. Los hijos no tienen otro consuelo, ni otro apoyo que Y.: cultivar estas pequeñas plantas es la mas



—  Í i 8  —dulce ocupación, que conviene á una alma como la suya- Ellos le recorda­rán á cada instante su padre; pero este dolor redundará en provecho suyo, y no será perjudicial á V.Epílogo.—Yo era amigo de su respetable esposo, y hubiera dado mi vida por él. Tenga Y. Señora, la bondad de admitirlos mismos sentimientos pa­ra Y. y para sus hijos de su verdadero amigoS. S. Q. S. M. B.
N . -Y-

Sobre una desgracia.Evordio.—Querido amigo mio: No hay cosa mas capaz de manifestar el interior del hombre que la desgracia: esta es la piedra de toque que dife­rencia las almas grandes de las vulgares. No se necesita ningún valor pa­ra vivir contento en la prosperidad; pero se necesita mucho para soportar una grande aflicción.Exposición.—Hágase Y-, amigo mio, superior al infortunio que acaba de sucederle, y mantenga la reputación, que se ha adquirido de valor y firme­za. Yo tomo mucha parte en sus males, porque sé que no ha contribuido en nada su conducta y que merece mejor suerte.El partido de la resignación á los decretos de la Providencia es sin duda ol mas prudente y racional; y no es justo que, admitiendb con placer los bienes que nos regala, no recibamos con sumisión los males que nos envía.Epílogo.—Reciba Y., amigo mio, este consejo como una señal del afec­to de s. s. s.
N . N .

De un amigo d otro..\migo mio: Aun cuando no hubiera recibido la tuya, no estaría menos persuadido de tu grata amistad.Bien se puede guardar silencio con los araigos.sin olvidar.se de ellos. Las gentes sabían amarse antes que el escribirse estuviese en us ■; y después (luc han sabido escribir, han mentido mas veces que han dicho la verdad. Siendo esto asi, ¿se fiará Y. en señales tan dudosas? ¿No es mucho corazón el que debe darnos testimonio de nuestro afecto? Yo quiero creer que cuando Y. no me escribe, se acuerda de mi; así interpreto su silencio y me parece que bago justicia á su amistad. Trate Y. lamia del mismo modo, y di.«ponga de su afm.'* amigo que de veras le quiere
N .  N .
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Cartas de comercio.

Para hacer un pedido.M.,v =;<• mío- La última remesa de Y. del tantos ha tenido muy buen des-- 
1̂?^ «11 mnsecuencia acaban de hacerme un considerable pedido delmismVá?«nüo,quo deberá selir de ese á la posible brevedad ya sea ene! todo óya seaen parte, durante el resto del comente mes, al objeto de que” S ^ t i4 ú ít n e á  vuelta de correo si ofreceríi alguna dificultad, como asi mfsm las alteíaciones. que haya sufrido el género en el precio para podo. S  á mis corresponsales, quedando de V- atento servidor Q- S, M. B.

N . .Y.
Contestación.Muv Sr. mió-. Tengo la satisfacción de participarle tad ei desempeño del encargo, que Y. me hace, y saldra de esta antes do fin de mes para que pueda recibirlo con oporlunidacl. .om-En cuanto al precio será insignificante su aumento, que quedaiá compensado por la calidad, que creo algo mas ventajosa.Procúreme la ocasión de complacerle, seguro de que liara \ - para lograrlo S. S.Q . B. S.M.Y. Y-

Pidiendo informes de una casa de co7nercio.Muy Sr. niio: Hace a’gunos anos que tongo relaciones con y la puntualidad que ha mostrado hasta el presento no me moti^s para aumentar de día en dia mi connanza, en »crnnnos que tengo en ella algunos fondos. Sin embargo hace algnn tiempo "oto n ena exactitud en los pagos; y hallándome en el casodenegocio de consideración, me dirijo a V. conluando en su franquê ^̂ ^̂ ^̂  ̂radez nara que se sirva decirme el estado actual de la casa, y _que ena disfruta; en el concepto que de lalos fondos que en ella tengo, o el aumentarlos para una nueva especula cion.



Disimule V., amigo y Sr. mió, osla confianza, fundada en el aprecio que hago de las cualidades de V. y disponga con la misma deS. S. s. Q S. D.
N . N.

Of rfi sobre lo rnismo á una persona con quien 7wse tiene cor­

respondencia.Muy Sr. luio; .Yunque no he [enido hasta ahora la satisfacción de corres­ponderme con Y., me tomo la libertad dedii’igirle esta, fundado en el jus- lo aprecio que rae merece, para suplicarle que se sirva informarme acer­ca del crédito que disfruta la casa de....Estos señores rae proponen negó­los, que podrían ser ventajosos í\ ambas partes; pero que no pueden em­prenderse sin noticia segura de las circunstancias de lá casa indicada. En este caso no he encontrado una persona en cuyo voto pueda apoyarse con mas seguridad rai determinación.Disimule V. esta molestia y disponga desde luego de la corta utilidad de
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S.S . S.A'. N .

Sota.

J)e las preposiciones que acostumbran acompañar d los verbos

siguientes.Abalanzarse—á los peligros.•Abandonarse—á la—en manos de la suerte.Afanarse—en la labor—por ganar.Ajustarse—á la razón—con el amo—en sus costumbres.Amarrar—á un tronco.Ampararse—con—de algo.Arrastrar—en su caída—por tierra.Atragantarse—con una espina.Atrasado—de noticias—en el estudio.Abanzado—de—en edad.Katiar—de—en lágrimas el pape!.



Bueno—(le—para comer.Caer—á—hacia tal parte—con otro—en tierra—de lo alto—por Pascua- sobre los enemigos.Caerse—á pedazos—de viejo.Caminar—á—para Sevilia—de concierto.Cansarse—del—con el trabajo.Compai'ar—un objeto ¿i—con otro.Chancearse—con cualquiera.Dar—algo á alguno—con quien lo enlicnde—á alguno de palos--á la ma­dera de blanco—de baja—en manías—por vista—por Dios—sobre el mas tlaco.Deber-dinero á alguno—de justicia—de venir.Decaer—de su autoridad—en fuerzas.Deponer—contra el acusado—ü alguno de su empleo—en juicio. Derribar—de la cumbre al valle—en, por lierra.Deshacerse—de alguna cosa—en llanto.Deslizarse—al, en el vicio—por la pendiente.Desposarse—con soltera—por poderes.Despuntar-de ingenioso—en la sátira—por la pintura.Desquitarse—de la pérdida.Desvergonzarse—con alguno.Desvivirse—por algo.Detenerse—à comer—con ó en los obláculos.Diferir—& ó para otro tiempo—de hoy á mahana—en pareceres-entre si. Dignarse—(le conceder algo.Disculparse—con alguien—de alguna distracción.Disimular—con su defensor.Dispensar—(le asistir.Disponer—à bien morir—en hileras—por secciones.Dócil-al mandato-decondicíon-para aprender.Dotar—una hija con bienes adquiridos—de lo mejor del patrimonio—en medio millón.Dulce—al gusto—de ó en el trato—para tratado.Durar-en el mismo estado-por mucho tiempo.Echar—algo ó, (*0,  por tierra—olor de sí—de menos—sobro si la carga. Echar—de guapo.Educar—en los buenos principios.Ejercitarse—en las armas.Embelesarse—con un niflo—en oir.Embriagarse-con aguardiente—de júbilo.Empujar—á, hacia, hasta un abismo.Encanecer—en la virtud.Encapricharse—con ó en un tema.Encararse-á ó con alguno.
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Encenderse—en ira.Encharcarse—en agua.Encuadernar—ala rústica—en pastaEnseüado-en buenas doctrinas.Entender—de alguna cosa—en sus negocios.Enviar—á alguno á la corte—con un presente—deapoderado—por vino Escarmentar—con la desgracia en cabeza ajena.Estudiar—con fulano—en buen autor.Exacto—en sus promesas.Excede—una cuenta á otra en mí! reales.Extraviado—en sus opiniones.Guarecerse—bajo el pórtico—déla intemperie—en alguna parle. Hacerse—á las armas—de rogar—en debida forma.Honrarse—con la amistad de un príncipe.Huirse—en despoblado.Hurtar—de la tela—en el precio.Ir—á, hacia Cádiz—bajo custodia—con su padre—en cocho—entre bayo­netas—por camino de hierro—por pan—tras un prófugo.Morir—ó mano ó de mano airada—para el mando.Pecar—contra la ley—con la intención de ignorarle—por descuido. Pedir—contra alguno—de derecho—en justicia—para los pobres—por Dios.Pelear—en defensa de—por la patria.Penetrar—en la hondura—entre ó por entre las Illas—hasta las entrabas —por lo mas espeso.Penetrarse—de la razón.Perfumar—con incienso.Pertinaz—(tenaz ó terco en su dictamen;—de carácter—en su yerro. Poderoso—para triunfar—en estados.Proponer—el interCs ó la honra.Postrado—déla enfermedad.Precaverse—contra el mal—del ai re.Precipitarse—al ó en el foso—de, desde ó por las almenas.Preguntar—por el ausente.Prevenirse—al, contra el peligro—de, con lo necesario—en la ocasión— para el viaje.Prometer—en casamiento.Prometerse—buen resultado de un negocio.Prorumpir—en lágrimas.Prostituir—el genio al oro.Purificarse—de la mancha Quitarse—ó apartarse de enredos.Regar—con—de llanto.Retar—ó acusar de traidor.
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Rigido-con, para con sufamìlia-de cariicler-en sus juicio?. Saborearse—con el dulce.Sentarse—à la mesa—de cabecera de mesa.Tocar—en la pared.Trabajar—para comer—por distinguirse.Traficar—eii drogas—con su crédito.Transitar—por alguna parfb.Vaciar—en yeso.Verse—con alguno.Verter—al suelo—en el jarro—al castellano.Vestir—con lo ajeno—de paño.Viciarse—con el Irato—del trato.Vincular—la gloria— en la virtud.Vindicarse—de la injuria.V olar-u n a novena à la Virgén-con la m ayoria-por alguno.
Àìwtacioii de algunas palabras que empiezan con H .Haber—parcer alguna cosa.IHibil—capaz, inteligente.Hábito—el vestido ó Irage que uno lleva.Habituarse—acostumbrarse.Hablar—articular ó proferir voces.

H a ce d o r— e l autor de alguna cosa.Hacendar—dar ó conferir el dominio de haciendas.Hacer—fabricar ó formar alguna cosa.
H acha— vela grande de cera.Hacha—destral. . . .Hacia—determinar la situación ó el termino del movimiento. Hacinar-poner los haces y gabillas de trigo unos sobre otros.Hado—los gentiles entendian por hado el órden inevitable de las cosa.*Hallar—encontrar.Hambre—deseo grande de comer.Harapo—el pedazo que cuelga ó está roto del vestido.Haragan—perezoso, holgazán.
H a r i n a - e l  polvo de grflnos molidos.Hartar—llenarse de comida y bebida hasta no poder mas.Hastiar—fastidiar.Hatajo—copia ó conjunto.Harto—muchedumbre de cosas.Haz—el manojo ó conjunto de leña.Ijg_interjección ó adverbio demostrativo.
H eb iila r— armar alguna cosa con hebillas.
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—  12i. —nebra--una porcioii larga de hilo.Hechizar—atraerse el carino de alguna persona.Henchir—llenar una cosa que está vacía.Hender—dividir, rajar, ó separar alguna cosa.Herboso—abundante y lleno de yerbas.Heredar—suceder en el universa! derecho.Ueregía—error pertinaz y porfiado en matej'ia de 3-eligion.Heresiarca—inventor de alguna heregía Herir—dañar algún cuerpo con algún instrumento.Hermanar—unir una cosa con otra para obrar juntas.Hermosear—hacer vistosa y hermosa alguna cosa.Hincar—meter, clavar una cosa en otra.Heroe—el varón ilustre y grande.Herrar—guarnecer, de hierro alguna coisa.Hervir—ponerse en movimiento algún objeto liquido en virtud del calor que lo fomenta.Hez—la escoria de cualquier cosa.Hidalgo—noble.Hilera—número de personas ó cosas formado en órden sucesivo. Hilvanar—asegurar con hilo ó seda alguna cosa.Hinchar—llenar de aire alguna cosa.Hipócrita—el que finge ó representa lo que no es.Historia—narraeion de los hechos pasados.Hogar—el lugar donde se enciende la lumbre ó fuego para servicio ordi­nario de la casa.Hoguera—el fuego de leña ó paja que levanta llama.Hojear—mover 6 pasar las hojas de un libro.Honesto—lo que es en si bueno.Hongo—fruto silvestre que produce la tierra.Horadar—penetrar alguna cosa agugereándola de parle ú parte. Hospedar—recibir en su casa huespedes forasteros.Hostia—la víctima que se ofrece en sacrificio.Hoy—el dia presente.Hoyo—el hueco ó concavidail que queda después de sacada la tierra. Hoz—un instrumento corvo para segar con dienlecilRts como la sierra. Hueco—lo que está vacio por dentro.Huella—la seflal que deja el animal por donde pasa.Huerto—el sitio destinado para plantar hortalizas.Huesa—lo mismo que sepultura.Hueso—la parle dura y sólida del animal.Husmear—arrojar humo y también rastrear con el olfato.Hundir—hechar á lo hondo alguna cosa.Huracán—viento impetuosoHuraño—esquivo, recatado, quase recela de todo.Hurlar—robar. Honrar, hora, horizonte, horrendo, hospital, hospicio, humano, humildad, humedad, hormiga.



—  1^5  —
Otras que empiezan con

Vacar—suspender por algún tiempo los negocios ó estudios.Vaciar—desembarazar alguna cosa de lo que tiene dentro.Vaciarse—derramarse algún licor del vaso que lo contiene Vacilar—estar poco segura alguna cosa en su estado.Vadear—pasar el rio de una parte á otra.Vagabundear—andar vagabundo ú ocioso.Vaho—el vapor sútil y tenue que sale de algún cuerpo caliento.Valer—ser de naturaleza ó tener alguna calidad digna de aprecio Validar—dar fuerza ó hacer válida alguna cosa.Valido—apreciado, estimado generalmente.Valiente—el sujeto esforzado y de valor.Valle—llanura de tierra entre montanas 6 alturas.Valor—ánimo que desprecia el miedo 6 temor de las empresas.Valuar—determinar el precio de alguna cosa.Vapor—la parle sútil y húmeda, que mediante el calor se desprende do los cuerpos.Varar—echar al agua una nave luego de fabricada.Varear—dar golpes con vara ó palo.Vasija—e! vaso para echar ó guardar los licores.Vastago—el renuevo ó ramo tierno del árbol.Vasto—dilatado, muy extendido.Vaticinar—pronosticar, profetizar.Vaina—la caja ó funda donde so meten tas armas.Vaina—la corteza tierna y larga en que están encerradas las legumbres. Vecindad—el conjunto de vecinos de un pueblo.Vedar—prohibir.Vega—parte de tierra llana y fértil.Vehemente—lo que se mueve con impelu y violencia Vejez—la última edad de la vida.Velar—estar sin dormir el tiempo destinado para el sueño.Veleidad—Inconstancia, ligereza.Velera—se aplica á la embarcación que es muy ligera ó que corro mucho. Vencer—rendir ó sujetar al enemigo.Vendar—atar o ligar con la venda.Vender—traspasar á otro la propiedad.Vendimiar—recoger e! fruto de la uva.Venerar—respct<ir, honrar.Vengar—lomar satisfacción del agravio.Venir—caminar uno de alia aca.Ventura—el caso favorable.



Verdear—sobresalir el color verde.Vereda—la senda ó camino angosto separado del real.Vergel—huerto ameno plantado para la recreación.Verosímil—lo que tiene apariencias de verdad.Versión—la traducción de algún escrito ó de alguna lengua á otra. Vestir—cubrir el cuerpo con el vestido.Vejar—maltratar á alguno 6 hacerle padecer.Vice—significa que la persona de quien se habla tiene la auloridiul de aquella en su ausencia.Vicisitud—el órden sucesivo ó alternativo de alguna cosa Vid—la planta que produce las uvas.Villorrio—población muy corta.Vindicar—tomar satisfacción de algún agravio.Violar—traspasar ó quebrantar la ley.Visage—gesto desproporcionado ó reparable del i'osti'u.Viscoso—pegajoso ó glutinoso.\ isítar—ir á algún parage con objeto determinado.Vislumbrar-ver confusamente un objeto por razón de la distancia \ispera—el día que antecede a otro determinado.Vitualla—lo necesario para la comida especialmente en los ejércitos Vituperar—decir mal de alguna persona ó cosa.Vivac—guarda que se hace de noche para la seguridad donna phuíi ó ejército que está cerca del enemigo.Vocear—dar voces ó gritos.Volar—ir ó moverse por el aire.Voltear—dar vueltas á alguna cosa.Volver-tornar al lugar de donde se lia))ia salido.V omito—arrojar por la boca lo que estaba en el estómago,Voraz—se aplica al animal que como mucho y con ansia.Vulgo—el común de la gente popular.Variar, varón, vasallo, ver. verano, verbal, verdad; verde, verdugo, ver­dura. vidrio, viejo, viento, vientre, viga, vigor, vihuela, vara, virtud.
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Laus Deo.
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